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Р А С Х О Д Ы

Пять 
вопросов 
о бюджете
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ИВАН ТКАЧЁВ

В пятницу, 27 октября, Госдума 
проголосует в первом чтении 
за проект госбюджета на пред-
стоящие три года. РБК выде-
лил главные вопросы к тому, 
где правительство собирается 
брать деньги и как собирается 
тратить.

1. 
Что важнее — 
стабилизация или рост?
Расходы государства в следующие 
три года снижаются как в реальном 
выражении (с учетом инфляции), 
так и в процентах к ВВП, и темпы 
их сокращения превышают мас-
штабы реального снижения дохо-
дов. Но бюджетная стабилизация, 
которой так дорожит Минфин, «не 
может быть самоцелью» в услови-
ях, когда темпы роста российской 
экономики ограничены потолком 
в 1,5–2%, а благосостояние граж-
дан не улучшается, констатирует 
в своем заключении Центр иссле-
дования экономической политики 
при экономическом факультете 
МГУ. В последнее время эконо-
мическая динамика улучшилась, 
но вклад политики государства «в 
эти процессы был явно не столь 
обозначен», а низкая инфляция 
и запаздывающее сокращение 
ключевой ставки ЦБ сдерживают 
деловую активность.

Российская экономика такова, 
что важнейшим источником раз-
вития для отраслей выступают 
именно траты бюджета, указыва-
ет Торгово-промышленная пала-
та (ТПП). В предстоящем бюджете 
зарезервировано более 1 трлн руб., 
значительную часть которых пла-
нируется перераспределять на ме-
роприятия в сфере обороны и без-
опасности. 
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АННА МИХЕЕВА

Братья Ананьевы спасают 
свой главный банковский 
актив в условиях информаци-
онной нестабильности. Пром-
связьбанк и «Возрождение» 
в ходе объединения проведут 
ребрендинг — новый банк сме-
нит название и фирменный 
стиль.

Промсвязьбанк (ПСБ) подал за-
явку в Роспатент на регистра-
цию товарных знаков ПСВБАНК 
(Промсвязьбанк Возрождение) 
и PSVBANK (Promsvyazbank 

Vozrozhdenie), рассказали РБК 
два источника, близких к банку. 
По их словам, таким будет его 
новый бренд после объединения 
с банком «Возрождение», анонси-
рованного в середине сентября.

По данным СПАРК, соответ-
ствующая заявка была подана в 
сентябре. Кроме логотипа и на-
звания изменится и фирменный 
цвет: вместо сочетания оранже-
вого и голубого будет использо-
ваться фиолетовый с градиентом.

В Промсвязьбанке отказались 
комментировать смену брен-
да, сославшись на юридические 
ограничения. Два источника РБК 

в банке подтвердили, что объеди-
ненный банк будет переименован 
в ПСВБАНК.

Представитель банка уточнил, 
что новый бренд и стратегию по 
его позиционированию плани-
руется представить в 2018 году, 
тогда же начнется и оформление 
офисов в новом стиле. Смена на-
звания и фирменного стиля долж-
на поддержать новую цифровую 
платформу для ускорения проце-
дур запуска продуктов, уточнили 
в ПСБ. «Возрождение» и ПСБ два 
года работают как один банков-
ский холдинг, за это время бан-
ки перешли на унифицирован-

ные операционно-технологиче-
скую платформу и продуктовую 
линейку. ИТ-инфраструктура по-
лучила крупные инвестиции, рас-
сказали в пресс-службе банка.

По данным одного из источни-
ков РБК в банке, старт процедуре 
ребрендинга должно было дать 
решение собрания акционеров в 
четверг, 26 октября. На него был 
вынесен вопрос одобрения реше-
ния о реорганизации Промсвязь-
банка в форме присоединения к 
нему банка «Возрождение». Ито-
ги собрания акционеров не рас-
крывались.

Смена вывески должна помочь Промсвязьбанку (на фото — его совладелец Алексей Ананьев) дистанцироваться от негативного информационного фона
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Р Е Б Р Е Н Д И Н Г   Как братья Ананьевы спасают свои банковские активы

День перерождения

ФОТО: из личного архива

С Л Е Д С Т В И Е

Бывшей главе департамента Минкультуры 
Софье Апфельбаум предъявлено обвинение 
в мошенничестве

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
Россия лидирует по числу 
граждан, примкнувших к ИГ, 
утверждает Soufan Group

Ф И Н А Н С Ы
Корпоративные клиенты 
в сентябре забрали со счетов 
банков $9,3 млрд

с. 2 с. 6 с. 11 

Индекс РТС 
Московская биржа, 26.10.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 20.10.2017

Курсы 
валют ЦБ
27.10.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 26.10.2017, 20.00 мск

1118,19 
пункта

$425,6 
млрд

$1= 

₽57,76
€1=

₽68,29
$58,71
за баррель

Игорь Денисов,
старший научный сотрудник 
Центра исследований Восточной 
Азии и ШОС МГИМО

Как XIX съезд КПК 
поменял устройство 
власти в Китае
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По «делу «Седьмой студии» задержана бывшая глава департамента 
министерства Софья Апфельбаум 

Минкультурное 
наследие

Хроника «дела «Седьмой студии»

23 мая в театральном 
«Гоголь-центре», рези-
дентом которого является 
«Седьмая студия», прошли 
обыски. Основанием 
для обыска стало дело 
о хищении в 2014 году 
бюджетных средств, выде-
ленных «Седьмой студии» 
департаментом культуры 
Москвы. Размер похищен-
ных средств оценивался 
в 200 млн руб. Руководи-
тель «Седьмой студии» Ки-
рилл Серебренников был 
доставлен в Следственный 
комитет на допрос, но был 
отпущен. Также был про-
веден обыск у директора 
Российского академиче-
ского молодежного театра 
Софьи Апфельбаум, кото-
рая также была отпущена 

после допроса.
24 мая были задержаны 
бывший гендиректор 
«Седьмой студии» Юрий 
Итин и бывший главный 
бухгалтер Нина Масляева. 
Спустя несколько дней 
Масляева была аресто-
вана и ей предъявлено 
обвинение в хищении 
1,2 млн руб. Позже было 
предъявлено обвинение 
Юрию Итину.

19 июня был задержан 
экс-директор «Гоголь-цен-
тра» и бывший генераль-
ный продюсер «Седьмой 
студии» Алексей Мало-
бродский, через пару 
дней ему было предъявле-
но обвинение в хищении 
бюджетных средств и он 

был арестован. Сумма 
ущерба от преступных 
действий Малобродского 
в преступном сговоре 
с Итиным и Масляевой 
при постановке спекта-
кля «Сон в летнюю ночь» 
в 2012 году следствие оце-
нило в 2,3 млн руб.

18 июля фигурантам «дела 
«Седьмой студии» был 
продлен арест на три ме-
сяца. В отношении Юрия 
Итина речь идет о домаш-
нем аресте.

9 августа Малобродскому, 
Итину и Масляевой было 
предъявлено расширен-
ное обвинение. Соглас-
но ему сумма хищения 
составляет 68 млн руб. 

Также в ходе судебно-
го заседания Масляева 
дала показания, согласно 
которым руководитель 
«Седьмой студии» вместе 
с Итиным и Малобродским 
разработали план по об-
наличиванию и хищению 
денежных средств, а так-
же согласовывали искаже-
ние отчетности.

22 августа Серебренни-
ков был задержан по по-
дозрению в организации 
хищения 68 млн руб., вы-
деленных на реализацию 
проекта «Платформа». В 
этот же день ему было 
предъявлено обвинение. 
На следующий день для 
него збрана мера пресе-
чения в виде домашнего 

ареста. В деле появился 
новый фигурант — ис-
полнительный продюсер 
спектакля «Сон в летнюю 
ночь» Екатерина Воро-
нова, скрывающаяся от 
следствия и объявленная 
в розыск.

28 сентября Екатерина 
Воронова была арестова-
на заочно и объявлена в 
международный розыск.

6 октября Нина Масляева 
была переведена под до-
машний арест.

19 октября суд продлил 
срок домашнего ареста 
в отношении Серебренни-
кова, Масляевой и Итина 
до 19 января 2018 года.

По версии следствия, Софья Апфельбаум от лица Минкультуры согласовывала недостоверную 
отчетность «Седьмой студии»

МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Софье Апфельбаум, в про-
шлом главе департамента 
Минкультуры, предъявлено 
обвинение в мошенничестве, 
она задержана. Это уже шестое 
обвинение по «делу «Седьмой 
студии» Кирилла Серебренни-
кова.

В четверг, 26 октября, следова-
тель Следственного комитета (СК) 
Александр Лавров предъявил об-
винение в мошенничестве началь-
нику департамента господдержки 
искусства и народного творчества 
Министерства культуры в 2012–
2014 годах, директору Российского 
академического молодежного те-
атра Софье Апфельбаум. Об этом 
сообщила РБК ее адвокат Ирина 
Поверинова. Обвинение предъ-
явлено в рамках «дела «Седьмой 
студии», главным фигурантом ко-
торого является режиссер Кирилл 
Серебренников. Сумма ущерба, 
который, предположительно, на-
несли бюджету обвиняемые,  — 
68 млн руб.

В департаменте Минкультуры, 
который возглавляла Апфельба-
ум, в четверг прошел обыск, сооб-
щал The Bell и подтвердил источ-
ник РБК, близкий к руководству 
министерства. Следователи изъя-
ли порядка 20 документов, а кон-
сультанта отдела управления кон-
трактами Александру Балашову 
увезли на допрос в СК. К вечеру 
Балашова была отпущена в ста-
тусе свидетеля.

«Бояться ей нечего»

Обвинение Апфельбаум предъяв-
лено по ч. 4 ст. 159, сказала РБК ад-

вокат Поверинова. «Вменяется, что 
она в группе вместе с Серебренни-
ковым, Малобродским, Итиным и 
Масляевой организовала хищение. 
Она виновной себя категорически 
не признает, никаких денег не рас-
хищала, не знала и не подозрева-
ла, что кто-то их украл, если такой 
факт вообще имел место. Считала, 
что все договоренности соблюда-
ются, спектакли ставятся и ника-
кого хищения не было», — сказа-
ла адвокат. По ее словам, допрос 
Апфельбаум перенесла спокойно: 
«Мы готовились ко всяким вариан-

там, не первый день с ней общаем-
ся. Она умница, и бояться ей нече-
го. Придется немножко потерпеть, 
а что делать?»

После предъявления обвинения 
Апфельбаум задержали. В офици-
альном сообщении СК говорится, 
что, вступив в сговор с Серебрен-
никовым, она в 2011–2014 годах от 
лица Минкультуры подписывала 
соглашения о субсидиях для «Седь-
мой студии» на сумму более 214 
млн руб. Средства выделялись на 
проект «Платформа», в рамках ко-
торого Серебренников хотел про-

вести «комплекс акций на стыке 
четырех направлений современ-
ного искусства — театра, музыки, 
танца и визуального искусства», 
а также сформировать площадку 
«для творчества молодых творче-
ских деятелей».

По версии следствия, в действи-
тельности руководители «Седьмой 
студии» выводили бюджетные 
деньги на счета фирм-однодне-
вок и обналичивали; затем Сере-
бренников распределял их между 
участниками схемы, а Апфельба-
ум согласовывала недостоверную 
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«Седьмая студия» в лицах

Фигуранты дела 
о преступном сговоре 
и хищении 68 млн руб., 
выделенных 
на реализацию проекта 
«Платформа»

Кирилл Серебренников,
художественный руководитель 
«Гоголь-центра». 

Главный фигурант. Отрица-
ет свою вину и находится 
под домашним арестом.

Юрий Итин,
бывший гендиректор 
АНО «Седьмая студия».

Возглавлял организацию 
на момент предполагае-
мых хищений. Изначально 
обвинялся в том, что вме-
сте с Ниной Масляевой 
фальсифицировал дого-
вор о техобеспечении 
театрального фестиваля 
на 1,2 млн руб., тогда как 
в действительности ра-
боты не были проведены. 

Не признает вину в мо-
шенничестве, но признает 
халатность. Находится 
под домашним арестом.

Нина Масляева,
бывший главбух 
АНО «Седьмая студия».

Первоначально было 
предъявлено обвинение 
в хищении 1,2 млн руб. 
Заключила сделку со след-
ствием, дала подробные 
признательные показания, 
изобличающие Итина, Ма-

лобродского и Серебрен-
никова. На допросе расска-
зала, что за время работы 
в «Седьмой студии» вывела 
на счета фирм-однодневок 
не менее 100 млн бюджет-
ных рублей. С 6 октября 
находится под домашним 
арестом.

Алексей Малобродский,
бывший гендиректор 
«Гоголь-центра».

Согласно первоначально-
му обвинению, растратил 

2,3 млн руб. на спектакль 
«Сон в летнюю ночь», кото-
рый, по мнению следствия, 
не был поставлен. Защита 
указывала, что спектакль 
до сих пор в репертуаре 
театра, был номинирован 
на театральные премии, 
на него есть рецензии 
в прессе. Не признает вину, 
находится в СИЗО.

Екатерина Воронова,
продюсер 
АНО «Седьмая студия». 

По версии следствия, 
пыталась уничтожить до-
кументы и черную кассу 
студии. Заочно арестована 
и объявлена в междуна-
родный розыск. По данным 
следственного комитета, 
скрывается в Латвии.

отчетность «Седьмой студии». Та-
ким образом, она «способствова-
ла хищению Серебренниковым 
и иными лицами бюджетных де-
нежных средств в размере не ме-
нее 68 млн руб.», утверждают в СК.

АНО «Седьмая студия» субси-
дировалась с 2011 года по распо-
ряжению Владимира Путина, на 
тот момент возглавлявшего пра-
вительство. Деньги предназнача-
лись на экспериментальные спек-
такли, концерты, выставки, семи-
нары и мастер-классы, следовало 
из постановления правительства. 
Минкультуры не финансирова-
ло мероприятия в рамках «Плат-
формы», а лишь постфактум ком-
пенсировало стоимость работ, уже 
проделанных за счет «Седьмой 
студии», а также могло в любой 
момент проверить, как выполня-
ется смета. Это следует из одного 
из соглашений о субсидии, кото-
рые подписали в 2014 году Сере-
бренников, Апфельбаум и главный 
бухгалтер «Седьмой студии» Нина 
Масляева (документ есть у РБК).

О «крайне низком» качестве 
отчетов «Седьмой студии» ранее 
заявил в интервью телеканалу 
«Дождь» глава Минкультуры Вла-

димир Мединский. Он добавил, 
что эта ситуация сначала привлек-
ла внимание налоговых органов, 
а потом, «как обычно бывает, на-
логовые органы передали их в пра-
воохранительные органы». «Исто-
рия эта длилась очень долго. Там 
серьезные финансовые правона-
рушения», — сказал Мединский.

При этом до возбуждения уго-
ловного дела претензий к «Седь-
мой студии» у министерства не 
было, подчеркнул источник РБК, 
близкий к руководству мини-
стерства. Заявление в СК ведом-
ство подало уже после возбужде-
ния дела.

«Работали только 
в кабинете Балашовой»

В ходе обыска в департаменте го-
споддержки, как сообщил источ-
ник РБК, близкий к руководству 
министерства, следователей инте-
ресовали показания и документы 
Александры Балашовой, консуль-
танта отдела управления контрак-
тами. «Сотрудники [СК] работали 
только в кабинете Балашовой», — 
сказал собеседник РБК. По его дан-
ным, следователи изъяли в основ-
ном письма и соглашения о выде-

лении финансирования «Седьмой 
студии».

Это второй по счету обыск 
в Минкультуры по «делу «Седьмой 
студии» — после майских событий 
никаких следственных действий 
в ведомстве не проводилось, ска-
зал источник. При этом несколь-
ких сотрудников Минкультуры ре-
гулярно вызывали  в СК, сообщали 
ранее три источника РБК, знако-
мых с ходом дела. В числе про-
чих был допрошен действующий 
начальник департамента господ-
держки Андрей Малышев. Одна из 
серий допросов началась после за-
держания и домашнего ареста Се-
ребренникова, уточнял один из со-
беседников РБК.

В пресс-службе Минкультуры не 
ответили на вопросы РБК. В ком-
ментарии агентству ТАСС пред-
ставитель ведомства факт обыска 
опроверг.

«Дело «Седьмой студии»

О «деле «Седьмой студии» стало 
известно после обысков, которые 
23 мая прошли в «Гоголь-центре», 
Минкультуры и еще более чем 
по десяти адресам. С июля про-
изводством по делу занимается 
центральный аппарат СК; опе-
ративное сопровождение ведет 
служба защиты конституцион-
ного строя ФСБ.

Кроме Апфельбаум по делу 
проходят Серебренников, быв-
ший гендиректор театра «Го-
голь-центр» Алексей Малоброд-
ский, бывший гендиректор «Седь-
мой студии» Юрий Итин, бывший 
главный бухгалтер компании 
Нина Масляева и покинувшая 
страну продюсер «Седьмой сту 
дии» Екатерина Воронова.

По версии СК, Серебренников 
создал «Седьмую студию» специ-

ально для получения и хищения 
госсубсидии. Изначально дело 
расследовало управление СК по 
Москве. Отдельным фигурантам 
дела вменяли мошенничество на 
меньшие суммы. Например, Ма-
лобродского обвиняли в хищении 
2,3 млн руб., выделенных на спек-
такль «Сон в летнюю ночь», — по 
версии следствия, на самом деле 
такой постановки не было. Ити-
ну и Масляевой вменяли изго-
товление фальшивой отчетности 
о работах на 1,2 млн руб., кото-
рые в действительности не про-
водились.

Серебренников долгое вре-
мя оставался свидетелем по делу 
и был задержан только в августе, 
после того как дело было передано 
в центральный аппарат СК, а Мас-
ляева дала показания на режиссе-
ра. Впоследствии ее отпустили из-
под стражи под домашний арест. 
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О «крайне низком» 
качестве отчетов 
«Седьмой студии» 
ранее заявил глава 
Минкультуры 
Владимир Мединский
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В Чечне задержан командир подразделения, где произошел расстрел росгвардейцев

Отчаявшаяся часть
ИННА СИДОРКОВА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Задержан командир части 
№6791 Северо-Кавказского 
округа войск нацгвардии 
майор Роман Курдюков, где 
23 октября старший лейте-
нант Марат Гаджиев расстре-
лял четверых сослуживцев. 
Источники РБК утверждают, 
что Курдюков нарушал права 
подчиненных. 

Взяли командира

Командира части №6791 Севе-
ро-Кавказского округа войск 
нацгвардии Романа Курдюкова 
в среду вечером, 25 октября, за-
держали сотрудники военного 
следственного управления СКР 
по Южному военному округу, рас-
сказал РБК источник в ФСБ. По 
его словам, офицера вывезли с 
территории части в наручниках. 
Эту информацию РБК подтвер-
дили источник, близкий к ФСБ, и 
источник, близкий к Росгвардии. 
В чем подозревается Курдюков, 
собеседники РБК не сказали.

В пресс-службе Северо-Кавказ-
ского округа Росгвардии сообщили 
РБК, что командир воинской части 
№6791, дислоцируемой в населен-
ном пункте Шелковская Чеченской 
Республики, временно отстранен 
от исполнения должностных обя-
занностей на период проведения 
служебной проверки. «Он нахо-
дится на территории 46 бригады 
оперативного назначения города 
Грозный», — сказано в сообщении. 
В ведомстве не смогли уточнить 
процессуальный статус командира.

«Курдюков устроил невыноси-
мые условия службы. Доходило 
до угрозы увольнения за лежание 
на койке», — рассказал источник, 
близкий к Росгвардии. По его сло-
вам, примерно за три недели до 
происшествия в в/ч №6791 «был 
бунт против беспредела».

Один из бывших сослуживцев 
задержанного в разговоре с РБК от-
метил, что Курдюков нарушал пра-
ва подчиненных еще в 2012 году, 
когда  был командиром первого 
батальона особого назначения в 
в/ч №6779. По словам собеседни-
ка РБК, Курдюков мог запретить 
спать в обеденное время на кро-
ватях, из-за чего бойцы были вы-
нуждены ложиться на полу. Адми-
нистратор портала для силовиков 
Operline.ru предоставил РБК фото, 
которое, по его словам, датирова-
но 2012 годом. Он уточнил, что на 
фотографии лежащими на полу 
во время обеденного перерыва 
запечатлены бойцы первой роты 
оперативного назначения перво-
го батальона особого назначения 
воинской части №6779, которым 
в то время руководил Курдюков. 
Бывший сослуживец Курдюкова 
подтвердил РБК подлинность фо-
тографии.

Квартирный вопрос 
испортил их

В понедельник, 23 октября, стар-
ший лейтенант Марат Гаджиев 
открыл стрельбу в казарменном 
помещении — были убиты четве-

ро военнослужащих, которые, как 
и Гаджиев, служили по контракту. 
Среди убитых оказался 29-летний 
капитан Илья Баныкин, который 
был назначен на должность ко-
мандира инженерно-саперной 
роты войсковой части №6791 за 

15 дней до происшествия. Сам 
Гаджиев был застрелен в резуль-
тате ответной стрельбы, которую 
открыли военнослужащие дежур-
ного подразделения.

По факту убийства четверых 
военнослужащих возбуждено уго-
ловное дело по п. «а» ч. 2 ст. 105  УК 
(убийство двух или более лиц), со-
общила во вторник, 24 октября, 
пресс-служба Следственного ко-
митета России.

В среду, 25 октября, на заседа-
нии Совета Федерации директор 
Росгвардии Виктор Золотов заявил, 

что старший лейтенант Гаджиев 
расстрелял сослуживцев из-за сво-
их проблем с женой. «Данный това-
рищ ушел в бытовую плоскость, во-
прос с жильем не был решен, проб-
лемы с женой были. Его жену про-
сто-напросто убрали из части. Это 
вызвало эмоциональный всплеск, 
он и так был раздражен», — сказал 
Золотов. Он добавил, что трагедия 
произошла из-за недоработки ко-
мандующего округом, заверив, что 
Росгвардия контролирует рассле-
дование этого случая.

Созданная в апреле 2016 года 
Росгвардия образована в основном 
на базе внутренних войск МВД, 
отличавшихся высоким уровнем 
неуставных взаимоотношений и 
чрезмерной муштры, говорит РБК 
полковник запаса Андрей Паюсов. 
Большинство командиров в частях 
Росгвардии управляют подразде-

лениями так же, как они это делали 
в структуре МВД, и с трудом под-
водят себя под новые реалии, до-
бавил военный эксперт.

«Таких ситуаций, когда бой-
цы во время обеденного переры-
ва спят на полу, как правило, уже 
нет, но все зависит от командира. 
По отношению к контрактнику ко-
мандир — высший воинский на-
чальник, и чем дальше от центра, 
тем больше у командира возмож-
ностей построить службу в подраз-
делении так, как ему хочется», — 
рассказал Паюсов.

Паюсов, который в прошлом 
возглавлял одну из воинских ча-
стей, рассказывает, что, если рядо-
вому военнослужащему не хвата-
ло жилья, его прописывали в части. 
Офицер же, получая положенную 
по закону компенсацию за подна-
ем жилья, мог снимать квартиру 
по своему выбору, пояснил Паю-
сов. Но в станице Шелковская, где 
были расстреляны четыре бойца 
Росгвардии, не так много квартир 
для поднаема, знает Паюсов, кото-
рый, по его словам, знаком со слу-
жащими местной воинской части. 
«А жить на территории воинской 
части — это значит круглосуточно 
быть под надзором командира и 
лиц, его замещающих», — подыто-
жил военный эксперт. 

При участии 
Филиппа Алексенко

 Командир воинской части №6791 Курдюков, 
дислоцируемой в населенном пункте Шелковская 
Чеченской Республики, временно отстранен 
от исполнения должностных обязанностей 
на период проведения служебной проверки

И Н Ц И Д Е Н Т

Огонь по сослуживцам

Последний громкий случай 
стрельбы по сослуживцам 
произошел в конце сентя-
бря 2017 года, когда при 
проведении плановых ноч-
ных стрельб в Амурской 
области солдат-срочник 
Гасан Абдулахадов открыл 
огонь по сослуживцам, 
убив троих человек и ра-
нив еще двоих. Стреляв-
ший получил смертельное 
ранение при задержании. 
В качестве причин траге-
дии рассматривались все 
версии, включая нервный 
срыв военнослужащего, 
сообщали в Минобороны.

В августе 2015 года 
солдат-срочник Павел 

Бахтин в воинской части 
в Костромской области 
открыл огонь по сослу-
живцам. Тогда погибли 
четыре  человека, еще 
один из двоих раненых 
скончался впоследствии в 
больнице. Life.ru сообщал, 
что причиной убийства 
мог быть конфликт с ко-
мандиром роты, который 
незадолго до убийства 
избил Бахтина.

В марте 2014 года кон-
трактник Максим Проко-
пенко в Нижегородской 
области убил троих со-
служивцев, после чего 
отправился в деревню во 
Владимирскую область, 

где убил родителей жены, 
а саму ее похитил. Жену 
он привез в Нижегород-
скую область, где нанес 
ей несколько огнестрель-
ных ранений и покончил с 
собой. Незадолго до этого 
жена подала на развод и 
вместе с дочерью перее-
хала к родителям.

Один из самых громких 
случаев перестрелки в 
частях последних лет 
про изошел в августе 
2012 года в Дербентском 
районе Дагестана. Тогда 
контрактник погрануправ-
ления ФСБ Рамзан Алиев 
спустя шесть часов сто-
яния в суточном наряде 

открыл огонь по сослу-
живцам. Прежде чем по 
нему был открыт ответный 
огонь, Алиев успел застре-
лить пятерых офицеров 
СОБРа и ранить четырех. 
Следователи предполага-
ли, что Алиев был завер-
бован боевиками.

В апреле 2009 года воен-
нослужащий-контрактник 
расстрелял из автома-
та командира взвода и 
двух сослуживцев. Сооб-
щалось, что военнослу-
жащий пытался покончить 
жизнь самоубийством, но 
выжил и был госпитализи-
рован. О причинах случив-
шегося, как и о дальней-

шей судьбе нападавшего 
СМИ не сообщали.

Годом ранее,  в июле 
2008  года, военнослужа-
щий-контрактник ВДВ Вла-
димир Дейнес самовольно 
оставил караул и скрылся 
с автоматом. Когда его 
нашли, он открыл огонь по 
сослуживцам. В результате 
инцидента погибли четыре 
человека, а сам дезертир 
покончил с собой. Сообща-
лось, что возможными при-
чинами случившегося могли 
стать неуставные взаимо-
отношения, низкий уровень 
воинской дисциплины и сла-
бый контроль командования 
части над подчиненными.

Невыносимые условия службы задержанный командир 
в/ч №6791 Роман Курдюков создавал еще в 2012 году. Возглавляя 
на тот момент первый батальон особого назначения в/ч №6779, 
он запрещал бойцам отдыхать в обеденное время на кроватях. 
Солдаты были вынуждены спать на полу
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Ксения Собчак

Геннадий Зюганов 

Владимир Путин 

Алексей Навальный

Михаил Прохоров 

Нет таких

Дмитрий Медведев

Михаил Горбачев 

Григорий Явлинский

Владимир Жириновский 

Михаил Ходорковский 

Не интересуюсь политиками, политикой

Затруднились ответить

Политики, которым россияне не доверяют 
больше всего

% от числа опрошенных. Респонденты могли дать несколько вариантов 
ответа

Опрос проводился 20–24 октября среди 1600 человек в возрасте 18 лет 
и старше в 48 регионах страны. 

Источник: Левада-центр

Реклама +18

riw.rbc.ru

Как менялся интернет 
в России 2007 — 2017 

РУНЕТ: ЦИФРЫ 
И ЛЮДИ

С О В М Е С Т Н Ы Й  П Р О Е К Т

Russian Internet Week*
Российская интернет неделя

Левада-центр представил рейтинг недоверия российским политикам

Собчак упала в лидеры
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК

Ксения Собчак в октябре за-
няла первое место в рейтинге 
недоверия, который регуляр-
но составляет Левада-центр. 
В ее предвыборном штабе 
уверены, что это нормальная 
ситуация и ее можно обернуть 
на пользу кандидату.

В октябре первое место в рейтинге 
общественных деятелей, которым 
не доверяют россияне, заняла Ксе-
ния Собчак. Ее показатель недове-
рия, согласно данным Левада-цен-
тра, — 16%. Социологи отметили, 
что это максимальный в динамике 
уровень недоверия телеведущей с  
2013 года.

Собчак впереди

В ходе социологического исследо-
вания респондентам было предло-
жено назвать пять-шесть полити-
ков или общественных деятелей, 
которым они не доверяют. Опрос 
проводился 20–24 октября, то есть 
уже после того, как стало известно 
о решении Собчак баллотироваться 
в президенты.

Опрос также зафиксировал не-
большое снижение недоверия к 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву. Если в августе он занимал 
первое место в рейтинге недове-
рия с 15%, то теперь этот показа-
тель составил 13%. В другом опро-
се, участникам которого предлага-
лось оценить его деятельность на 
посту премьер-министра, негатив-
но оценили ее 53% опрошенных.

Левада-центр также зафик-
сировал резкий рост недоверия 
к Алексею Навальному. Если в 
2013  году его фамилию назвали 
3%, то теперь 12%.

Ранее о высоком негативе ре-
спондентов по отношению к Соб-
чак сообщил Всероссийский центр 
изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ). Согласно опросам 
2015 года, которые были представ-
лены только в этом октябре, хоро-
шо знали ее 72% респондентов, 
еще 23% что-то слышали о телеве-
дущей. Узнаваемость Собчак росла 
в последние годы: в 2012 году 57% 
хорошо знали ее. В то же время, не-
смотря на популярность, журна-
листка вызывала в первую очередь 
негативные эмоции у респонден-
тов: в 2015 году 60% относились 
к ней скорее отрицательно, тогда 
как 21% скорее положительно.

«Принцип Белковского»

«Россияне испытывают некото-
рое благоговение перед фигурой 
президента, его роль восприни-
мается как значительно более 
весомая, чем в некоторых других 
странах,  — прокомментировал 
РБК итоги исследования социо-
лог Левада-центра Степан Гонча-
ров. — Поэтому человек, который 
претендует на такую должность, 
должен обладать, по мнению рос-
сиян, какими-то значительными 
подтвержденными лидерскими 
качествами». По его словам, образ 
Ксении Собчак изначально строил-
ся на других основаниях — «скан-
дальная публичность, звездные 
тусовочки», поэтому ее амбиции 
раздражают тех, кто привык к 
традиционной, во многом патри-
архальной политической культуре.

Собчак ориентирована на впол-
не конкретную часть аудитории, у 
нее свой определенный электо-
рат, считает директор Центра эко-
номических и политических ре-
форм Николай Миронов. «Это все-
го лишь реакция простых людей на 
нее. А эта реакция и должна быть 

отрицательной — никто не ждет от 
Собчак всероссийского доверия. 
Как раз разрыв между «народом» 
и средним классом и нужен вла-
сти», — рассуждает эксперт.

Глава «Политической эксперт-
ной группы» Константин Кала-
чев согласен с тем, что Собчак 
для успеха кампании необходи-
мо иметь доверие меньшинства 
и проводить таргетированные ак-
ции, направленные на целевую ау-
диторию. По его словам, для выхо-
да из «электоральной резервации» 
ее штабу надо искать нестандарт-
ные ходы, анализировать причи-
ны неприязни и выбирать асим-
метричные ответы. Например, 
пытаться подчеркивать такие ее 
качества, как искренность, под-
линность, смелость.

На вопрос РБК о том, как штаб 
Собчак намерен реагировать на 
негативное отношение к ней граж-
дан, ее политконсультант Виталий 
Шкляров лаконично ответил: «Хо-
рошими делами».

«Принцип Белковского заклю-
чается в следующем: чтобы при-
обрести рейтинг, надо сначала 
приобрести антирейтинг, — про-
комментировал РБК главный по-
литконсультант штаба Собчак Ста-
нислав Белковский. — Плохое надо 
превращать в хорошее». В качестве 
примера он привел Юлию Тимо-
шенко, «которая в 90-х была самым 
непопулярным политиком в стра-
не, но потом стала самым популяр-
ным». «Мы превратим плохое в хо-
рошее. Я знаю, как это сделать», — 
заверил РБК политконсультант, но 
конкретные методы раскрывать 
не стал, сославшись на то, что все 
решения принимают начальник 
штаба Игорь Малашенко и сама 
Ксения Собчак.

Что касается рейтинга дове-
рия, который также представил 
Левада-центр, то в нем первое 

место традиционно занял Влади-
мир Путин, которого поддержали 
60% опрошенных. Это лучший его 
результат с марта прошлого года. 
Второе место в рейтинге занял 
Сергей Шойгу, в пользу которого 
высказались 30% опрошенных. За 
министром обороны следуют гла-
ва МИДа Сергей Лавров (27%) и 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский (11%).

Шойгу и Лавров занимаются 
самыми ответственными и акту-
альными направлениями в сфе-
ре госдеятельности, объяснил 
РБК социолог Гончаров их вы-
сокие рейтинги. По его словам, 
именно об угрозе извне и успе-
хах во внешней политике регу-
лярно сообщают медиа. Присут-
ствие Жириновского в топ-4 ли-
деров по доверию граждан экс-
перт объяснил тем, что снизился 

рейтинг Медведева, на что по-
влияло расследование ФБК Алек-
сея Навального.

«Жириновский раньше лидиро-
вал с наибольшим антирейтингом 
в роли безопасного квазиоппози-
ционера, но с появлением Наваль-
ного, усилением претензий к Мед-
ведеву и выдвижением Собчак он 
ушел на второй план», — добавил 
Гончаров.

В целом россияне положитель-
но оценил  и ситуацию в стране — 
57% уверены, что «дела идут в пра-
вильном направлении». Противо-
положной точки зрения придер-
живаются 27%.

Опрос был проведен по репре-
зентативной всероссийской вы-
борке городского и сельского насе-
ления среди 1600 человек в возрас-
те 18 лет и старше в 137 населен-
ных пунктах 48 регионов страны. 

О П Р О С
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Американская Soufan Group составила список стран, которые поставляют 
боевиков для «Исламского государства»

Первые по террору
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ИННА СИДОРКОВА, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Россия — лидер по числу 
граждан, примкнувших к ИГ, 
утверждается в докладе аме-
риканской Soufan Group. Но 
точных данных ни у кого нет, 
а Soufan объединяет оцен-
ки из разных источников, 
сделанные в разное время, 
говорят эксперты.

Россию 
назвали лидером

Американская консалтинговая 
компания Soufan Group совмест-
но с международным экспертным 
сообществом The Global Strategy 
Network опубликовала новый до-
клад о количестве иностранных 
бойцов в рядах «Исламского госу-
дарства» (террористическая орга-
низация, запрещенная в России).

Согласно приведенным в мате-
риале данным, Россия занимает 
первое место по числу граждан, 
примкнувшим к ИГ в Сирии и Ира-
ке, — всего 3417 человек. На вто-
ром месте — Саудовская Аравия 
(3244 человека), третью строчку 
занимает Иордания (3 тыс. граж-
дан примкнули к ИГ). На четвер-
том месте Тунис (2926 человек), 
на пятом — Франция, «поставив-
шая» в ИГ 1910 бойцов. Всего, по 
данным Soufan Group, в Сирию и 
Ирак для участия в деятельности 
ИГ до и после провозглашения ха-
лифата (2014 год) въехало около 
40 тыс. человек из 110 стран мира.

Причиной публикации докла-
да Soufan Group называет обеспо-
коенность тем, куда денется вся 
эта масса боевиков, после того 
как ИГ будет окончательно раз-
громлена. «Уже по крайней мере 
5600 граждан 33 стран возврати-
лись домой, и это представляет 
огромную проблему для право-
охранительных органов и уров-
ня террористической опасно-

сти», — говорится в докладе. Так, 
по данным Soufan Group, в Рос-
сию вернулись 400 воевавших за 
ИГ боевиков, в Саудовскую Ара-
вию — 760, в Иорданию — 250, в 
Тунис — 800, во Францию — 271.

Однако, как указывают соста-
вители доклада, приведенные 
в документе цифры являются 
«приблизительными данными», 
взятыми из «открытых источ-
ников». Среди использованных 

авторами материала источни-
ков — заявления официальных 
лиц, сообщения в СМИ, офици-
альные данные государствен-
ных ведомств стран и между-
народных организаций, а также 
собственные источники авторов 
в госструктурах разных стран. 
Кроме того, данные по странам 
показаны по состоянию на раз-
ные моменты времени — от ян-
варя 2015 года (Туркменистан) до 
октября 2017 года (Италия).

Так, данные по России указаны 
по состоянию на март 2016 года. 
Авторы доклада ссылаются на за-
явление заместителя начальни-
ка главного управления по про-
тиводействию экстремизму МВД 
России Владимира Макарова, сде-
ланное во время его выступле-
ния в Совете Федерации 17 мар-
та 2016 года. Тогда Макаров сооб-
щил о 3417 россиянах, выехавших 
из страны «для участия в боевых 
действиях на территории актив-
ности ИГ, то есть в Ирак, Сирию и 
другие страны Ближнего Восто-
ка». Однако в примечаниях авто-
ры указывают, что, согласно «нео-
фициальным оценкам» неназван-
ных «источников в службе безо-
пасности», число примкнувших 
к ИГ россиян превышает 5 тыс. 
человек по состоянию на июль 
2017 года.

Данные по гражданам Сау-
довской Аравии основываются 

на информации от неназванного 
источника в МВД королевства от 
ноября 2016 года. Цифры по ту-
нисцам в ИГ озвучил президент 
Туниса Беджи Каид Эс-Себси во 
время своего новогоднего высту-
пления в декабре 2016 года. В чис-
ло 2926 тунисцев, примкнувших к 
ИГ, входят также боевики, сража-
ющиеся в Ливии и других ближ-
невосточных странах.

Данные 
под вопросом

 Все попытки оценить численность 
ИГ чаще всего являются элемен-
том давления и лоббизма, кото-
рый часто используют политики 
не для информирования граждан, 

а для достижения политического 
эффекта, повышения внимания к 
теме, считает руководитель отде-
ла исследований ближневосточ-
ных конфликтов Института ин-
новационного развития Антон 
Мардасов. По оценкам Инсти-
тута инновационного развития, 
с 2014 года из России и других 
стран СНГ в Сирию и Ирак уеха-
ли воевать более 10 тыс. человек. 
Однако понять, за какую именно 
группировку они воюют сейчас, 
невозможно, так как боевики ча-
сто переходят из одной организа-
ции в другую. «Кроме того, слож-
но выделить из этих 10 тыс. чело-
век россиян. Допустим, граждане 
Узбекистана, уехавшие воевать в 
Сирию, были завербованы преи-

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Страны — «поставщики» боевиков для ИГ*

Общее 
количество 
примкнувших

Не были 
пропущены 
через Турцию

Вернулись 
на родину

Время 
обновления 

данных

Россия 3417 804 400 март 2016 г.

Саудовская 
Аравия 3244 141 760 ноябрь 2016 г.

Иордания 3000 — 250 май 2017 г.

Тунис 2 926 — 800 декабрь 2016 г.

Марокко 1 623 183 198 апрель 2017 г.

Турция 1 500 <7240 900 июнь 2016 г.

Узбекистан 1 500 — — май 2016 г.

Таджикистан 1 300 308 147 июль 2016 г.

Франция 1 910 254 271 август 2017 г.

Германия 915 133 300 март 2017 г.

*Запрещенная в России организация

Источник: доклад The Soufan Center

Кто автор

Главным автором доклада под названием «За пределами хали-
фата: иностранные бойцы и угроза их возвращения» является 
Ричард Барретт — экс-директор по глобальным контртеррори-
стическим операциям службы внешней разведки Великобрита-
нии, а также бывший координатор группы ООН по мониторингу 
«Аль-Каиды» и движения «Талибан», пишет The New Yorker. Он же 
основал The Global Strategy Network в 2016 году в Лондоне.
Soufan Group была основана в 2005 году бывшим агентом ФБР 
ливанского происхождения Али Суфаном. Журнал The New 
Yorker назвал Суфана агентом, который ближе прочих подошел 
к тому, чтобы разоблачить заговор по организации террористи-
ческих атак 11 сентября 2001 года.
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По данным Soufan Group, в Сирию и Ирак для участия в деятельности ИГ до и после провозглашения халифата въехало 
около 40 тыс. человек из 110 стран мира
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Почему Си Цзиньпин создает 
новую конфигурацию 
власти в Китае

Съезд сделал Си Цзиньпина 
«сердцевиной» политической 
системы и не внес ясности 
в вопрос о его преемнике. 
Но если нынешний лидер стра-
ны захочет остаться на тре-
тий срок, ему придется более 
радикально поменять правила 
игры.

Еще патриарх китайских реформ 
Дэн Сяопин ввел определенные 
правила сменяемости высших ки-
тайских руководителей. Имена 
двух преемников — нового генсека 
ЦК КПК (который также занимает 
посты председателя КНР и предсе-
дателя Центрального военного со-
вета) и премьера Госсовета КНР — 
становились известны за пять лет 
до их назначения. Пять лет преем-
ники проходили своего рода стажи-
ровку — один на посту заместителя 
председателя КНР, другой — на по-
сту первого вице-премьера. Имен-
но таким был путь к вершинам двух 
нынешних руководителей  — Си 
Цзиньпина и Ли Кэцяна. Если сле-
довать старым лекалам, то нынеш-
ний съезд как раз и должен был дать 
старт постепенной передаче власти 
новому поколению лидеров.

Плавная смена власти — резуль-
тат консенсуса элит, сложившегося 
в начале реформ. Главная цель не-
гласных договоренностей (они не 
зафиксированы ни в одном откры-
том партийном документе) — из-
бежать заговоров и подковерных 
игр, сохранить то, что китайский 
политический класс после траги-
ческих потрясений в Поднебесной 
в ХХ веке считает несомненным 
приоритетом — общественную ста-
бильность.

Жесткость 
вместо плавности

Однако Си Цзиньпин, потенци-
ал которого многие наблюдате-
ли в Китае и за рубежом явно не-
дооценили, приоритеты серьезно 
поменял. Главную задачу — и это 
стало заметно по жесткой борьбе 
с коррупцией — он видел не в со-
хранении внешней стабильности 
и соблюдении негласных правил, 
а в создании внутренне сильной 
и жизнеспособной политической 
системы. Именно сильное государ-
ство способно обеспечить реализа-
цию «китайской мечты» о великом 
возрождении нации, о чем новый 
генсек начал говорить практически 
с первых дней у власти.

Во многом такой поворот был 
связан с тем, что, несмотря на фе-
номенальный экономический рост 
его предшественника Ху Цзиньтао, 
уверенности в дальнейшем бес-
конфликтном развитии КНР у Си 
и наиболее просвещенной части 
элиты не было. Потеря власти пар-
тией виделась им концом истории, 
и представитель «красной аристо-
кратии» Си Цзиньпин переживал 

возможность этой трагической 
перспективы особенно остро.

С одной стороны, в китайском 
обществе умножились вызовы — 
тупик экстенсивной модели, кор-
рупция, растущее неравенство, не-
прозрачность и низкая эффектив-
ность системы социальных лифтов, 
деградация экологической систе-
мы, старение населения, террори-
стическая угроза. С другой сторо-
ны, нарастание проблем с неиз-
бежностью ставило вопрос — спо-
собно ли большинство нынешних 
партийных чиновников сохра-
нить «верность знамени»? Не ждет 
ли Китай повторение печального 
опыта СССР?

Как раз накануне прошлого пар-
тийного съезда в Китае разразил-
ся громкий политический скан-
дал, который перевел эти вопро-
сы в практическую плоскость. Рас-
следование дела члена Политбюро 
ЦК КПК, секретаря горкома партии 
Чунцина Бо Силая продемонстри-
ровало вероятность худшего сце-
нария чрезвычайно четко. В ходе 
следствия над Бо Силаем, приго-
воренным в 2013 году к пожизнен-
ному заключению, стала очевидна 
крайняя степень морального раз-
ложения элиты. При внешнем бла-
гополучии и даже лоске партий-
ная бюрократия на деле оказалась 
погруженной в глубины мрачного 
традиционного общества. Кроме 
того, чиновники центрального и 
местного уровней оказались глав-
ными выгодополучателями ре-
форм, все больше срастаясь корруп-
ционными связями с бизнесом. Это 
касалось даже таких чувствитель-
ных сфер, как армия и спецслужбы, 
где предметом торга стали военные 
звания и государственные секреты.

Для того чтобы продвинуться 
по пути дальнейших реформ, Си 
Цзиньпину нужно было прежде 
всего избавиться от пут, которые 
превращали госаппарат в барахля-
щий механизм, который в лучшем 
случае работал вхолостую, а в худ-
шем — множил проблемы. Выбор 
в такой ситуации в пользу центра-
лизации власти соответствовал ки-
тайской традиции. Хотя это и поро-
ждало обвинения в авторитаризме, 
однако, видимо, иного пути сло-
мить сопротивление «старой бю-
рократии» у Си Цзиньпина не было.

Именно отказ от выдачи авансов 
кому бы то ни было привел к тому, 
что два преемника, которых специ-
алисты по Китаю выделяли среди 
молодой части элиты в начале пя-
тилетнего срока Си Цзиньпина, 
скорее всего уже не займут высших 
постов. Один-то уж точно — как раз 
накануне XIX съезда из партии был 
исключен Сунь Чжэнцай. До нача-
ла расследования он считался од-
ним из претендентов на вхождение 
в постоянный комитет политбюро 
КПК по итогам съезда, в перспекти-
ве ему предрекали должность пре-
мьера Госсовета.

Некоторые наблюдатели, говоря 
о развитии страны с момента про-
шлого съезда, полагают, что по ана-
логии с «новой реальностью» в эко-
номике, которая заключается в ак-
центе на инновации и в отказе от 
ориентации на количественные по-
казатели роста, можно говорить и 
о новой политической реальности. 
Речь идет в том числе о полномо-
чиях действующего генсека после 
2022 года. Косвенным подтверж-
дением того, что нельзя исключать 
«третий срок», является отсутствие 
пока ясности в отношении потен-
циального преемника Си.

Кроме того, наряду с Мао Цзэду-
ном и Дэн Сяопином теперь имя Си 
Цзиньпина включено в устав пар-
тии. Устав дополнен положением 
об идеях Си Цзиньпина о новой эре 
социализма с китайской специфи-
кой. Такой чести не удостаивались 
ни Ху Цзиньтао, ни Цзян Цзэминь, 
хотя в партийном документе и 
были упомянутые их «флагман-
ские» политические концепции.

Кадровая революция

По сути, пятилетний срок, отсчет 
которому начал XIX съезд, мож-
но назвать по-настоящему пер-
вым сроком Си. Именно сейчас он, 
полностью сломив сопротивление 
«старой бюрократии», достиг мак-
симума власти, что позволило по 
итогам съезда расставить на клю-
чевые посты верных себе людей. 
Без преувеличения это можно на-
звать «октябрьской революцией» — 
кадровой революцией Си, которая 
позволила ему собрать «свою ар-
мию», а не формально назначить 
одного преемника.

При этом важен не только со-
став постоянного комитета полит-
бюро, но и руководство отделов ЦК. 
Среди ключевых кадровых реше-
ний можно выделить назначение 
Ван Хунина, ведущего партийного 
аналитика и разработчика основ-
ных идеологических концепций, на 
пост главы секретариата ЦК. Этот 
пост связан с реальной властью, 
поскольку секретариат занимается 
повседневным обеспечением рабо-
ты политбюро ЦК и его постоянно-
го комитета. Ван Хунин, хотя и на-
чал работу в партийном аппарате 

еще при Цзян Цзэмине, считается 
одним из близких у Си людей. Кан-
целярию ЦК КПК (аналог россий-
ской администрации президента) 
возглавит Дин Сюэсян, фактически 
«тень» Си Цзиньпина, бывший гла-
ва его личного секретариата.

Много вопросов вызвала отстав-
ка по возрасту Ван Цишаня — главы 
Центральной комиссии по проверке 
дисциплины, партийной спецслуж-
бы, которая и занималась антикор-
рупционными расследованиями. 
Ван считался одним из ближайших 
к Си Цзиньпину людей, главным со-
юзником Си в проведении жесткой 
политики в отношении элиты. По-
чему Си Цзиньпин, поменяв одни 
правила, касающиеся назначения 
преемников, не пренебрег в случае 
с Ван Цишанем другим негласным 
правилом, согласно которому воз-
раст для избрания в новый состав 
политбюро ограничивается 67 го-
дами (Ван Цишаню в этом году ис-
полнилось 69)?

Вероятно, дело не только в том, 
что для Си Цзиньпина важнее со-
здать новую конфигурацию власти, 
окружив себя командой верных 
лично ему людей, чем сохранить 
одного, пусть и ключевого, союзни-
ка. Назначение вместо Ван Циша-
ня бывшего главного «кадровика» 
партии — главы организационно-
го отдела ЦК Чжао Лэцзи — говорит 
о том, что приоритеты контроль-
ной работы могут измениться. Сей-
час не так важно заглянуть в зару-
бежные кошельки чиновников 
(талантливый банкир Ван Цишань 
владел этим искусством виртуозно, 
и многочисленные «посадки» стали 
результатом тщательного финан-
сового анализа). Важнее — повсед-
невная кадровая работа, умение 
«просветить» души чиновников, 
укрепить их лояльность, выстроить 
жесткую властную вертикаль. Крах 
Сунь Чжэнцая, который долгое вре-
мя благополучно делал карьеру, по-
казывает, что с политической дис-
циплиной и с лояльностью высших 
кадров не все в порядке.

В какой форме возможен тре-
тий срок, пока сказать сложно. Си 
Цзиньпин может сохранить лишь 
один ключевой пост председателя 
Центрального военного совета — 
никаких препятствий для этого нет. 
Однако с учетом того что Си уже из-
менил многие правила игры, воз-
можны и более смелые варианты. 
Ясно, что процесс передачи власти 
новому поколению руководителей 
Китая Си Цзиньпин будет контро-
лировать лично. Причем для него 
важно передать преемникам не 
формальные атрибуты власти, а ту 
идеологию великого национально-
го возрождения, которая уже закре-
плена в партийных документах.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Наряду с Мао 
Цзэдуном и Дэн 
Сяопином теперь 
имя Си Цзиньпина 
включено в устав 
партии»
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мущественно в России и уезжали 
в Сирию из России, но при этом не 
являлись ее гражданами», — пояс-
нил эксперт.

Действительно, разные источ-
ники дают кардинально разные 
оценки российского «участия» в 
ИГ. В октябре 2015 года президент 
Путин говорил, что на стороне ИГ 
воюют от 5 тыс. до 7 тыс. выходцев 
из России и других стран СНГ. Ме-
сяц спустя посол Сирии в России 
Риад Хаддад сообщил, что коли-
чество воюющих в Сирии из Рос-
сии и других стран СНГ составляет 
около 10 тыс. человек.

В октябре 2016 года заммини-
стра обороны Анатолий Антонов 
доложил, что в Сирии были унич-
тожены около 35 тыс. террори-
стов из «Джабхат ан-Нусра» и ИГ. 
Из них более 2700 боевиков были 
выходцами из России и стран СНГ, 
подчеркнул Антонов.  

По оценкам Мардасова, из ука-
занных 10 тыс. бойцов в страны 
СНГ вернулись не сотни, а десятки 
человек. Радикалам почти невоз-
можно пересечь границы на пути 
домой, так как они хорошо кон-
тролируются спецслужбами, от-
метил Мардасов. «Тех, кому все 
же удалось вернуться, как прави-
ло, задерживают. Потом им либо 
предъявляют срок по статье «Тер-
роризм», либо отпускают с целью 
работы на спецслужбы», — поды-
тожил эксперт.

Число иностранных наемни-
ков, вернувшихся в Россию, со-
ставляет максимум несколько де-
сятков человек. «Это не сотни и 
не тысячи. Это единицы и разроз-
ненные группы. Более того, пери-
одически возникающие стычки 
бывших боевиков с полицией ско-
рее напоминают криминальные 
выпады», — рассказал РБК прези-
дент Международной ассоциации 
ветеранов подразделения анти-
террора «Альфа» Сергей Гонча-
ров. Российские границы охраня-
ются достаточно хорошо, но есть 
два наиболее уязвимых участка: 
граница с Украиной и со средне-
азиатскими республиками, гово-
рит Гончаров.

Если же бывший боевик ИГ 
был задержан при переходе рос-
сийской границы, минимальное 
наказание, которое он может по-
лучить как наемник, — пять лет 
тюрьмы, говорит Гончаров.

По ст. 359 Уголовного ко-
декса России (наемничество) с 
2011 года было всего шесть при-
говоров: два — в 2016 году и че-
тыре — в 2015-м (по данным су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде России). С 2011 года 
растет число приговоров по пре-
ступлениям, предусмотренным ч. 
2 ст. 208 (организация незаконно-
го вооруженного формирования 
или участие в нем). В 2011 году по 
ней были осуждены 133 человека, 
в 2016-м — 245 человек. 

При участии 
Филиппа Алексенко

Игорь Денисов,
старший научный сотрудник 
Центра исследований Восточной 
Азии и ШОС МГИМО
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Что меняется в основном финансовом документе страны 

Пять вопросов о бюджете
Но лучше направлять их в ре-

альные сектора экономики, а не 
только на текущие расходы, счи-
тает ТПП.

Впрочем, эксперты РАНХиГС 
и Института Гайдара не верят в 
столь резкое сокращение расходов 
в 2018–2020 годах. Оно выглядит 
«искусственным» и заведомо нере-
алистичным, поскольку не только 
«не позволяет обеспечить необхо-
димого объема расходов для эко-
номического развития, но и пре-
пятствует справедливому выпол-
нению социальных обязательств (в 
условиях сохранения текущего за-
конодательства в социальной сфе-
ре)», говорится в их заключении на 
проект бюджета. В прошлые годы 
эффективность бюджетной кон-
солидации была довольно низ-
кой, отмечают эксперты. Долго-
срочный прогноз Минфина по со-
кращению расходов до 2035 года 
тоже выглядит «политически не-
реализуемым», создает риски от-
мены норм Бюджетного кодекса и 
может «окончательно подорвать 
доверие к бюджетным правилам 
как таковым».

2.
Устоят ли сокращения 
для силовиков?
Снижение расходов затронет не 
только социальную сферу и на-
правления, связанные с развити-
ем человеческого капитала, — с 
этим столкнутся и военные с си-
ловиками. Раздел «Национальная 
оборона», на который в этом году 
направят 3,3% ВВП, в 2020 году 
получит лишь 2,5% ВВП, а «Наци-
ональная безопасность и право-
охранительная деятельность» — 
1,9% ВВП в 2020 году против 2,1% 
в 2017-м.

Однако если смотреть на долю 
оборонных расходов в бюджете, 
она все равно выше показателей 
2013 года, отмечают в МГУ. Кроме 
того, расходы на военных могут 
вырасти благодаря последующим 
поправкам в бюджет, добавляют 
авторы заключения. Такая ситу-
ация уже сложилась в этом году, 
напоминают они: в октябре пра-
вительство увеличило ассигнова-
ния на оборону на 180 млрд руб., 
деньги пойдут на выплату креди-
тов оборонных предприятий (по-
правки в бюджет 2017 года при-
няты во втором чтении). Расходы 
на оборону, как и на безопасность, 
относятся к непроизводительным 
(то есть не способствуют экономи-
ческому росту), напоминает РЭУ 
имени Плеханова, но эти два на-
правления по-прежнему входят в 
число ключевых приоритетов бюд-
жета, что является его «негативной 
особенностью».

Риски для расходной части бюд-
жета в предстоящие годы связаны 
с давлением со стороны военных 
и правоохранителей в отношении 
их жалованья. Денежное доволь-
ствие военнослужащих и силови-
ков не индексировалось пять лет, и 
правительство в 2018 году возвра-

щается к индексации, но скром-
ной — по 4% в год. Минобороны 
уже предлагало Минфину два ва-
рианта повышения довольствия 
военнослужащих, сообщал в октя-
бре комитет Госдумы по обороне, 
но Минфин пока сумел отказать. 
Дополнительные деньги нужны 
и Росгвардии на повышение де-
нежного довольствия сотрудни-
ков, сказал 25 октября директор 
Росгвардии Виктор Золотов.

3. 
Будут ли власти экономить 
на инфраструктуре?
Проект бюджета предусматрива-
ет сокращение расходов на ин-
фраструктуру (водное хозяйство, 
дорожные фонды, транспорт, 
связь и информатика) с 1,1% ВВП 
в 2016–2017 годах до 0,8% в 2020-м.

Резкое снижение расходов на 
транспорт и заморозка номиналь-
ных трат на дороги затруднят реа-
лизацию инфраструктурных про-
ектов и развитие транспортной 
отрасли, предсказывают в РАН-
ХиГС, и это не совпадает с пла-
нами Минтранса ускорить строи-
тельство и реконструкцию феде-
ральных дорог.

«Также вызывает вопросы су-
щественное снижение расходов на 
инфраструктуру в 2019 году до 30% 

по отдельным направлениям год 
к году. Это может приводить к не-
обходимости корректировки или 
срыву достижения зафиксирован-
ных значений целевых показате-
лей в рамках системы стратегиче-
ских и программных документов 

в сфере развития дорожного хо-
зяйства России», — подчеркивают 
экономисты РАНХиГС и Институ-
та Гайдара.

Министр экономического раз-
вития Максим Орешкин, впро-
чем, неоднократно заявлял, что 
инвестировать в инфраструктуру 
вместо государства может част-
ный бизнес. Для этого ведом-
ство разработало программу по 
инфраструктурной ипотеке, ее 
механизм описывал президент 
Владимир Путин: «Объект фак-

тически покупается в кредит, 
полученный от частных инве-
сторов, а пользователь объекта 
этот кредит постепенно гасит». 
Скептически к инфраструктур-
ной ипотеке отнеслась Счетная 
палата.

4. 
Что делать с пенсиями?
Положение российских пенсио-
неров ухудшится. Хотя страховые 
пенсии проиндексируют с 1 янва-
ря 2018 года на 3,7%, а 1 февраля 
2019 и 2020 годов — на 4%, в ре-
альном выражении за три года 
пенсии сократятся на 1,6%, оце-
нивает Счетная палата. Даже в 
2020 году реальная пенсия будет 
на 5,7% ниже, чем в докризисном 
2013 году, подсчитали РАНХиГС и 
Институт Гайдара.

Разрыв между работающими 
гражданами и пенсионерами будет 
нарастать. Зарплатный фонд будет 
расти быстрее, чем пенсии: в ре-
зультате размер страховой пенсии 
сократится относительно средней 
зарплаты по экономике с 34,6% в 
2016 году до 30,4% в 2020-м. Госу-
дарство в последние годы «утра-
тило механизмы повышения ре-
ального размера страхового пен-
сионного обеспечения граждан», 
констатирует Счетная палата. Это 
грозит ростом неравенства и со-
циальной напряженности, преду-
преждает ВШЭ.

Прежняя пенсионная модель 
больше не работает, а новой не 
видно, пишет в своем заключе-
нии на проект бюджета Центр ис-
следования экономической поли-
тики при экономическом факуль-
тете МГУ. Это создает «мощный 
источник неопределенности» как 
с точки зрения устойчивости бюд-
жета, так и с точки зрения граж-
дан. Проект бюджета предполага-
ет, что к 2020 году накопительная 
часть пенсии будет заморожена 
уже семь лет — эти взносы вновь 
пойдут на текущие выплаты пен-
сионерам. Трансферт Пенсионно-
му фонду из федерального бюд-
жета благодаря этому сокращает-
ся, но экономика лишается источ-
ника длинных денег. Хотя общий 

Снижение расходов затронет не только 
социальную сферу и направления, 
связанные с развитием человеческого 
капитала, — с этим столкнутся 
и военные с силовиками

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Расходы на оборону и безопасность относятся к непроизводительным (то есть не способствуют экономическому росту), 
но эти два направления по-прежнему входят в число ключевых приоритетов бюджета
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трансферт Пенсионному фонду 
уменьшится на 302 млрд руб. к 
2020 году по сравнению с оценкой 
за 2017 год, на это все равно уй-
дет одна пятая всех расходов фе-
дерального бюджета — 3,43 трлн 
руб. в 2020 году.

Необходима пенсионная ре-
форма, пишут эксперты ВШЭ. Но 
даже в бюджетном прогнозе Мин-
фина до 2035 года ее контуры ни-
как не обозначены. В документе 
цитируется международный опыт 
реакции на старение населения, в 
том числе увеличение пенсионно-
го возраста, ужесточение условий 
для выхода на пенсию и повыше-
ние стимулов для работы в пенси-
онном возрасте, «но не указано, в 
каких пропорциях эти меры пред-
полагается использовать в Россий-
ской Федерации», замечают эконо-
мисты МГУ.

5. 
Растет ли нагрузка 
на бизнес?
Государство провозгласило прин-
цип фискальной нейтральности, 
означающий неповышение на-
грузки на добросовестный бизнес. 
Однако он не соблюдается, видят 
по проекту бюджета бизнес-объ-
единения. Фискальная нагрузка 
увеличивается, пишет «Деловая 
Россия» в своем заключении на 
бюджет, особенно ощущается 
давление из-за неналоговых пла-
тежей, которые правительство так 
до сих пор и не кодифицировало.

Многие меры по увеличению 
нагрузки с бизнесом не обсуж-

дались или не поддерживаются 
им, обращает внимание РСПП, 
власти не учитывают риски сни-
жения прибыльности компаний, 
которое в конечном итоге сокра-
тит поступления от налога на при-
быль в федеральный и региональ-
ные бюджеты. Среди таких мер, 
заложенных в бюджете начиная 
с 2018 года, — индексация ставок 
утилизационного сбора на колес-
ный и самоходный транспорт на 
15% (плюс 23,9 млрд руб. к на-
грузке на бизнес в 2018 году) и 
введение аналогичного сбора на 
средства производства тяжелого 
машиностроения (по ставке 7% 
от таможенной стоимости, плюс 
28,5 млрд руб. нагрузки), а также 
введение ставки ввозных тамо-
женных пошлин на продукцию 
инвестиционного машинострое-
ния (плюс 10 млрд руб.). Все это 

уменьшает желание инвесторов 
участвовать в новых проектах в 
России, считают в РСПП.

Принципу фискальной ней-
тральности также противоречат 
увеличение ставок акцизов на 
бензин и дизельное топливо, по-
вышение ставок платы за исполь-
зование лесов, дополнительное 
повышение в 2018 году платы за 
использование водных объектов, 
перечисляет ТПП. Часть этих мер — 
например, увеличение акцизов на 
бензин и повышение платы за ра-
диочастотный спектр  — могут 
стать проинфляционными фак-
торами, предупреждают деловые 
объединения. 
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296,89 291,68 226,22 167,75 167,75

628,64 694,59 688,15 680,45 692,89

973,53 1043,52 973,51 895,76 907,19

Ключевые особенности бюджета на 2018–2020 годы

Доходы и расходы бюджета

Расходы силового блока 
Разделы «Национальная оборона» и «Национальная безопасность»

Расходы на инфраструктуру, млрд руб.

Соотношение пенсий и зарплат

Дополнительная неналоговая нагрузка на бизнес
Планируемые дополнительные доходы бюджета в 2018 году, млрд руб. 

Расходы, % ВВП

В денежном выражении, трлн руб. 

2016 20182017
прогноз

2019 2020

Доходы, % ВВП

В относительном выражении, % ВВП

Среднегодовой размер страховой 
пенсии, руб.

Средняя заработная плата, руб.

Индексация на 15% ставок утилизационного сбора  
на колесные и самоходные транспортные средства

Индексация ставок платы за использование 
водных объектов и акватории

Введение утилизационного сбора на средства производства  
тяжелого и энергетического машиностроения

Повышение на 25% размера платы за ис
поль зование радиочастотного спектра

Введение таможенных пошлин на ввоз промышленной  
продукции инвестиционного машиностроения Индексация платы за использование лесов

Доля от средней зарплаты, %

Всего, % ВВП

Всего

Доля в общих расходах, %

Водное хозяйство  
Транспорт 

Дорожное хозяйство 
Связь и информатика 

34,6

34,6 32,0 33,5 31,2 

29,6 29,5 30,1 28,8

5,67 4,885,03 4,93 4,95*

Источники: проект федерального бюджета на 2018–2020 годы от 29 сентября и сопроводительные материалы, проект изменений в бюджет 

2017 года от 5 октября и сопроводительные материалы, закон об исполнении бюджета 2016 года

30,4

36 709 39 360 42 522 44 783 47 279
12 699 13 168 13 596 13 963 14 383

*без учета условно утвержденных расходов в 429 млрд руб. (2,5% в общих расходах, 0,4% ВВП)

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 (916) 723 90 85
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 34 84 
Спонсорство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru +7 (926) 014 49 94

8 ноября 2017, 
отель Марриотт Новый Арбат 
(ул. Новый Арбат, 32)

Call-center* как драйвер  
развития бизнеса

*Колл-центр, Дженезис     2017 год. Реклама. 18+

Партнер:
*

Необходима пенсионная реформа, 
пишут эксперты ВШЭ. Но даже 
в бюджетном прогнозе Минфина 
до 2035 года ее контуры никак 
не обозначены
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Б И З Н Е С Ребрендинг.
Финансы

Как братья Ананьевы спасают свои банковские активы

День перерождения
Плюсы и минусы 
ребрендинга

Проведение ребрендинга обычно 
происходит в результате реоргани-
зации или слияния банков, при сме-
не стратегии, в целях повышения 
лояльности клиентов или для улуч-
шения имиджа, говорит младший 
вице-президент агентства Moody’s 
Лев Дорф. В случае с Промсвязьбан-
ком  ребрендинг выглядит логично, 
особенно с учетом негативного ин-
формационного фона вокруг одно-
го из сливающихся банков, считает 
он. По его мнению, ребрендинг по-
может дистанцироваться от слухов 
и продемонстрировать, что банк 
готов вкладываться в развитие, в 
том числе бренда.

Промсвязьбанк был в числе че-
тырех банков, которые аналитик 
«Ал ьфа-Капитала» Сергей Гаврилов  
в августе 2017 года в своем письме 
клиентам, ставшем публичным, на-
зывал наиболее рисковыми. В пись-
ме также упоминались Бинбанк, 

Р Е Б Р Е Н Д И Н Г

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Закономерно, что ускоряющееся развитие 
информационных технологий, расширение 
границ персонального доступа к интернету 
и перенасыщенность сегодняшнего мира 
информацией задают вектор формирования 
определенных структур или систем, позво-
ляющих получать максимальный эффект 
от использования объемов информацион-
ного поля. Эксперты прогнозируют мировой 
рост отрасли BigData* до $100 млрд к 2025 
году и дополнительно порядка $13 трлн 
добавленной стоимости в отраслях приме-
нения. Цифровую экономику правильнее 
считать не отдельной отраслью, 
а скорее новой основой развития общества, 
базовым элементом конкурентоспособно-
сти госуправления, экономики, бизнеса и 
социальной сферы. Помимо традиционных 
алгоритмов появляются новые технологии 
работы с большими объемами данных или 
распределёнными реестрами. Среди инно-
ваций наиболее перспективна технология 
блокчейн или, выстроенная по определен-
ным правилам цепочка блоков транзакций, 
включающая в себя виртуальную реаль-
ность, искусственный интеллект, квантовые 
технологии и др.
Центр международной торговли Москвы 
не остался в стороне от столь актуального 
направления, и запустив серию экспертных 
вебинаров, приглашает всех желающих 

к участию. В июле этого года ЦМТ принимал 
у себя в гостях основателей фирм из плат-
форм ведущих разработчиков блокчейна 
из Китая, США, и Канады.
Стоит подчеркнуть, что в России в по-
следние годы в зафиксирован ощутимый 
прогресс по многим направлениям цифро-
вого развития: по охвату широкополосного 
интернета и беспроводных сетей Россия на-
ходится на уровне ведущих стран, по уровню 
применения цифровых технологий 
в городской инфраструктуре Москва входит 
в число мировых лидеров. Благодаря высо-
кому уровню компетенций отечественные 
компании предлагают уникальные про-
граммные решения для различных отраслей: 
экспорт IT*-услуг достиг $ 7 млрд в 2016 году. 
При этом, чтобы войти в число мировых 
лидеров, нашей стране необходимо консо-
лидировать усилия специалистов, обеспе-
чить привлекательные условия для мировых 
разработчиков, сформировать лояльную 
регуляторику для развития цифровых тех-
нологий, качественно повысить кадровый 
потенциал. Существенным импульсом для 
развития является оперативная разработка 
госпрограммы «Цифровая экономика», кото-
рая будет синхронизирована с НТИ.

Центр 
Международной 
Торговли открывает 
двери новым 
технологиям
Мнение

Алла Клюкаева, 
эксперт Центра международной 
торговли

*БигДата, АйТи  2017    Реклама    18+
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Корпоративные клиенты забрали со счетов 

банков $9,3 млрд

Валюта утекла за долги
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

Отток валютных средств со 
счетов компаний в госбан-
ках обусловил сентябрьскую 
нехватку валютной ликвид-
ности. Совпали дивидендные 
выплаты, погашение внешних 
долгов и клиентские опера-
ции. Ситуация исправилась, 
но может повториться.

Корпоративные клиенты забира-
ли средства со счетов в иностран-
ной валюте в банках, следует из 
данных по счетам оборотной 
ведомости российского банков-
ского сектора, опубликованной 
ЦБ в среду, 25 октября. «В сентя-
бре банковская система показала 
отток средств со счетов корпора-
тивных клиентов в иностранной 
валюте, в целом российские бан-
ки потеряли $9,3 млрд», — под-
считал аналитик Райффайзен-
банка Денис Порывай. При этом 
в августе в системе, напротив, на-
блюдался приток валютной лик-
видности — компании увеличили 
объем размещенных средств на 
$2,1 млрд.

По подсчетам Райффайзенбан-
ка, основной отток был со счетов 
в госбанках, откуда в целом ушло 
$7,5 млрд. «Из Сбербанка ушло чуть 
более $3 млрд, из ВТБ — $2,7 млрд, 
из Газпромбанка — 1,8 млрд», — 
продолжает Денис Порывай. 
Остальные $1,8 млрд пришлись 
на другие банки. «В сентябре это 
были какие-то клиентские опера-
ции: компании забирали средства 
в иностранной валюте с текущих 
счетов», — говорит и аналитик по 
финансовому сектору BCS Global 
Ольга Найденова.

По оценкам аналитиков, сумма, 
которую потеряли банки, не кри-
тична для них, но и рядовой ее не 
называют, несмотря на традици-
онную волатильность средств кор-
поративных клиентов. РБК попы-
тался выяснить причины произо-
шедшего.

Сокращение клиентами средств 
в иностранной валюте, размещен-
ных на банковских счетах, могло 
стать одной из причин некото-
рой нехватки валюты у ряда бан-
ков, зафиксированной в сентябре, 
считают эксперты. В сентябре бан-
ки увеличивали объем заимство-
ваний у ЦБ по сделкам валютного 
свопа, доведя его до $1,5 млрд — 
максимум с 2014 года. К октябрю 
банки сократили заимствование 
по инструменту валютный своп 
до $266,2 млн. «Судя по норма-
лизации ситуации в октябре, де-
фицит валюты каким-то образом 
был восполнен», — отмечает Денис 
Порывай.

Банки объяснились

В Сбербанке, отвечая на запрос 
РБК относительно снижения объ-
ема средств на счетах корпора-
тивных клиентов в сентябре, со-
общили, что «колебания остатков 
средств корпоративных клиентов 

в валюте в указанном размере не 
являются значимыми и укладыва-
ются в пределы среднемесячной 
волатильности остатков». «Как 
правило, подобные колебания 
вызваны притоком краткосроч-
ных средств клиентов (депозиты 
на один—семь дней или текущие 
счета), которые банк размещает в 
высоколиквидные активы, так как 
не рассчитывает на их длительное 
присутствие на балансе, — гово-
рится в ответе пресс-службы Сбер-
банка. — И в данном случае можно 
наблюдать симметричное сокра-
щение ликвидных активов банка 
за указанный отчетный период». 
При этом в Сбербанке отметили, 
что в октябре «банк наблюдает 
приток средств корпоративных 
клиентов в иностранной валюте в 
сопоставимом размере».

В ВТБ объяснили сентябрьский 
отток разовой клиентской опера-
цией. «Сумма составляет незна-
чительную долю в наших пасси-
вах, — сообщили в пресс-службе 
ВТБ. — Абсолютно никакого де-
фицита валютной ликвидности 
мы не испытываем. Привлече-
ние средств корпоративных кли-
ентов в валюте происходит в со-
ответствии со спросом на эти ин-
струменты».

В Газпромбанке не согласи-
лись с оценками Райффайзен-
банка. Представитель банка со-
общил, что валютные остатки по 
всем счетам клиентов за сентябрь 
снизились на 45,5 млрд руб., или 
$788 млн (по среднему курсу за 
сентябрь), в том числе по счетам 
корпоративных клиентов сни-
жение составило 46,7 млрд руб., 
или $810 млн (по розничным 
был приток).

Впрочем, неофициально неко-
торые госбанкиры признают: си-
туация с оттоком средств со счетов 
компаний в сентябре была нети-
пичной для сектора. «Традицион-
но во втором полугодии с увеличе-
нием объема выплат клиенты за-
бирают средства из банков, одна-
ко это не отражается на системе 
в таком объеме, — считает источ-
ник РБК в одном из госбанков. — 
В этот раз отток обусловлен сово-
купностью ряда факторов, в том 
числе оказала влияние выплата 
компаниями начисленных летом 
дивидендов, выплаты по внеш-
нему долгу (на сентябрь, по дан-
ным ЦБ, пришлось $5,19 млрд. — 
РБК). Какая-то часть оттока мог-
ла быть обеспечена клиентски-
ми операциями валютного свопа, 
когда клиенты меняли валюту на 
рубли».

Что касается дивидендов, то, 
по оценкам старшего кредитно-
го аналитика Moody’s Дениса Пе-
ревезенцева, около 300 млрд руб. 
компании должны были выпла-
тить в качестве промежуточных 
дивидендов в третьем кварта-
ле 2017 года. Объем клиентских 
свопов эксперты оценить затруд-
нились. 

Риски повторения

В конце года ситуация может по-
вториться в связи с предстоящим 
объемом внешних выплат, счи-
тают эксперты. Согласно данным 
макроэкономической статистики 
ЦБ, в четвертом квартале 2017 года 
сумма платежей по внешнему дол-
гу нефинансовых организаций со-
ставляет $28 млрд против $16 млрд 
в третьем квартале.

В текущих условиях любая 
крупная выплата в иностранной 
валюте может привести к повто-
рению ситуации нехватки валют-
ной ликвидности у банков, счи-
тают эксперты. «Аналогичная си-
туация может произойти в дека-
бре, когда предстоит очередной 
пик выплат по внешнему долгу, в 
то время когда запаса валютной 
ликвидности у локальных банков 

уже нет», — предостерегает Денис 
Порывай.

Впрочем, на банковскую систе-
му в целом и курс рубля возмож-
ное сокращение валютной ликвид-
ности давление не окажет, счита-
ют эксперты. «У банков объем ва-
лютных активов превышает объем 
обязательств, в случае дефицита 
банки смогут выполнять свои обя-
зательства, — отмечает главный 
экономист по РФ и СНГ «Ренессанс 
Капитала» Олег Кузьмин. — В таких 
условиях давление будут испыты-
вать ставки по валютному свопу, 
но не курс рубля».

Вместе с тем всплеск спроса на 
валюту со стороны компаний мо-
жет привести к локальному росту 
ставок также и по валютным вкла-
дам для физлиц, считают экспер-
ты. «Такие ситуации создают по-
тенциал для некоторого роста ста-
вок по вкладам. Причем поднятие 
ставок Сбербанком и ВТБ в октя-
бре, возможно, и было реакцией 
на спрос компаний на валюту», — 
отметил главный экономист Ев-
разийского банка развития Ярос-
лав Лисоволик. «Дефицита валю-
ты в системе нет. Рост ставок мо-
жет быть лишь незначительным и 
локальным по времени», — добав-
ляет старший директор Fitch Алек-
сандр Данилов. 

Основной отток был со счетов в госбанках, откуда 
в целом ушло $7,5 млрд. Из Сбербанка ушло чуть 
более $3 млрд, из ВТБ — $2,7 млрд, из Газпромбанка — 
1,8 млрд, подсчитали аналитики

Ф И Н А Н С Ы

«ФК Открытие» и МКБ. Первые два 
вскоре были санированы ЦБ. Впо-
следствии «Альфа-Капитал» ото-
звал письмо Гаврилова, назвав его 
«частным мнением менеджера».

После обнародования пись-
ма Гаврилова банк испытал отток 
средств клиентов. Согласно отчет-
ности ПСБ по РСБУ, в июле клиен-
ты забрали из ПСБ 11 млрд руб., 
в августе — отток 20,5 млрд руб. 
средств физических лиц и приток 
56,1 млрд руб. средств юридиче-
ских лиц, однако в сентябре чи-
стый отток возобновился (9 млрд 
руб.), подсчитали в Moody’s.

В то же время ребрендинг — это 
затратное мероприятие, и в усло-
виях, когда банку необходимо по-
вышать достаточность базового 
капитала, затраты на ребрендинг 
будут дополнительно ограничи-
вать прибыль.

По оценке управляющего пар-
тнера Depot WPF Алексея Андрее-
ва, разработка платформы бренда, 
фирменного стиля, позициониро-
вания на рынке и коммуникаци-
онной стратегии, а также создание 
брендбука банка могут обойтись 
примерно в 20 млн руб. Производ-
ство трех роликов на телевидении 
с использованием 3D-графики и 
анимации (как указано в техзада-
нии на проведение тендера по от-
бору производителя роликов), а 
также их ротация в течение меся-
ца на ТВ — в 150-200 млн руб. Вме-
сте с тем, как отмечает консультант 
по брендингу, член совета Гильдии 
маркетологов Олег Глазунов, стои-
мость ребрендинга может силь-
но варьироваться в зависимости 
от объема работ и статуса агент-
ства-исполнителя.

Целесообразность затрат

Из отчетности Промсвязьбанка за 
сентябрь следует, что его норматив 
достаточности базового капитала 
(Н1 .1) продолжает снижаться. Если 
на 1 августа он составлял 6,67%, на 1 
сентября — 6,51%, то на 1 октября — 
уже 6,49%, указывают в Moody’s 
(при норме для системообразу-

ющих банков, установленной ЦБ, 
6,1%, а с января 2018 года — 7,025%).

На снижение показателя в том 
числе повлияло планирующееся 
объединение банков: например, за-
траты на нематериальные активы, а 
именно на закупку лицензий и про-
граммного обеспечения в рамках 
увеличения инвестиций в ИТ, раз-
витие мобильного и интернет-бан-
ков, пояснили РБК в Промсвязь-
банке. «Это несколько отдельных 
подразделений в ПСБ, куда сейчас 
нанимают много новых сотрудни-
ков и на развитие которых требу-
ется большой объем финансирова-
ния», — отметили в банке. В част-
ности, сейчас идет активный набор 
ИТ-разработчиков в ООО «Иннова-
ционный центр банковских техно-
логий» — «дочку» ПСБ, которая за-
нимается разработкой банковских 
программных приложений.

Восстановление прибыльности 
банка также затрудняет высокий 
уровень проблемных активов, от-
мечает Лев Дорф. Уровень обесце-
ненных кредитов в банке в середи-
не 2017 года составлял 19% от все-
го кредитного портфеля, тогда как в 
среднем по рынку — 12%. По итогам 
первого полугодия 2017 года про-
центная маржа составила 2,5%, и в 
условиях негативного информаци-
онного фона банк сфокусировался 
на стабильности клиентской базы и 
поддержании достаточной ликвид-
ности и вынужден предлагать более 
высокие ставки по вкладам.

Еще одним рисковым фактором 
для ПСБ является санируемый им 
Автовазбанк, напоминает веду-
щий аналитик S&P Global Ratings 
Екатерина Марушкевич.

По ее мнению, объединенный 
банк сможет выполнить норматив 
Н1.1 за счет хорошего запаса капи-
тала у «Возрождения». Но, огова-
ривается она, если 26 октября на 
собрании акционеров объедине-
ние не будет одобрено, Промсвязь-
банку будет сложнее выполнить 
это требование ЦБ с нового года.  

При участии 
Ирины Парфентьевой

Кому принадлежат Промсвязьбанк 
и «Возрождение»

50,03% Промсвязьбанка владеет Promsvyaz Capital B.V., 11,74% — 
Европейский банк реконструкции и развития, 10% — НПФ «Буду-
щее», 9,96% — МКБ, 6,18% — НПФ «Сафмар», 3,81% — НПФ «Дове-
рие», остальное — у миноритариев, по данным ЦБ.
Структуры «Промсвязькапитала» (холдинговая группа, в ко-
торую входит Промсвязьбанк) выкупили пакеты акций в банке 
«Возрождение», принадлежавшие JP Morgan Chase, BNP Paribas 
и другим акционерам, еще в июле 2015 года. Сейчас, согласно 
информации о банке на сайте ЦБ, 50% акций «Возрождения» 
принадлежат Promsvyaz Capital B.V., который контролируют 
акционеры Промсвязьбанка братья Алексей и Дмитрий Ана-
ньевы. Еще 2,38% принадлежат напрямую Промсвязьбанку, 
9,98% — ООО «ВекторИнвест», 6,67% — Wipasena Holding Ltd. 
8,6% принадлежат Московскому кредитному банку, 5,7% — банку 
«Санкт-Петербург», остальное — у миноритариев.
Акции обоих банков обращаются на бирже.
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Goldman Sachs предупредил об угрозе для нефтяной отрасли

Электричество тянет по $2 трлн
АЛИНА ФАДЕЕВА

К 2030 году электромобили 
могут лишить нефтяную от-
расль $2 трлн потенциальных 
ежегодных доходов, из них 
больше $850 млрд могут по-
терять бюджеты государств. 
Но в России угрозы пока 
не признают.

Три сценария

Аналитики Goldman Sachs оце-
нили, как развитие производ-
ства электромобилей повлияет 
на доходы нефтяных компаний 
в  долгосрочной перспективе  — 
до 2030 года. В отчете банка, име-
ющемся в распоряжении РБК, они 
рассмотрели три варианта разви-
тия событий: базовый, «гиперс-
ценарий» и сценарий «два граду-
са по Цельсию», который учиты-
вает потепление климата на два 
градуса к 2100 году (вероятность — 
50%, об этом сценарии говорило 
Международное энергетическое 
агентство). В трех сценариях ко-
личество электромобилей соста-
вит 6,5, 10 и 15% от общемирово-
го парка соответственно. При этом 
цена электрокаров станет конку-
рентоспособной по сравнению 
с  традиционными автомобиля-
ми, если цена батареи упадет ниже 
$100 за 1 кВт·ч , в этом случае элек-
трокар окупается за три года, ука-
зывают аналитики. Сейчас стои-
мость батарей для электрокаров — 
$220 за 1 кВт·ч, но в базовом сце-
нарии Goldman Sachs она упадет 
до $165  за 1 кВт·ч к 2020  году, 
в гиперсценарии цена батареи 

к 2020 году упадет до $110 за 1 кВт· ч,  
а к 2030 году — до $73 за 1 кВт·ч.

Во всех трех сценариях разви-
тие производства электрокаров се-
рьезно влияет на спрос на нефть, 
указывают аналитики. К 2030 году 
спрос на нефть снизится на 2 млн, 
3 млн или 4 млн барр. в сутки в за-
висимости от сценария. Но эффект 
для цен на это сырье будет незна-
чительным и проявится только 
к 2030 году: баррель может поде-
шеветь на $1–4.

В целом к 2030 году потенци-
альные ежегодные доходы нефтя-
ного бизнеса и государств могут 
сократиться на $1,9 трлн. Из них 
$896 млрд придется на бизнес 
по добыче (доходы до уплаты на-
логов).

Перерабатывающий бизнес, пи-
шут аналитики Goldman Sachs, по-
страдает раньше и больше всех. Уже 
к 2025 году загрузка заводов пробьет 
«критический уровень» в 81% (ко-
торый позволяет им зарабатывать), 
указывают они. К 2026–2029 годам 
перерабатывающие компании по-
теряют больше 6–8% рынка и $93 
млрд потенциальных доходов в 
год; для сравнения: это больше 10% 
EBITDA крупных нефтяных компа-
ний США в 2017 году. Из них $50 
млрд в год уже к 2026 году может 
потерять розничный бизнес (вла-
дельцы АЗС).

Развитие электрокаров уда-
рит и по бюджетам государств: 
к 2030 году они могут не досчи-
таться $850 млрд налогов, кото-
рые платятся с доходов от про-
дажи топлива (например, акциз-
ные сборы в России), в бюджетах 
некоторых стран могут образо-

ваться дыры. Для сравнения: ев-
ропейские страны в 2018 году по-
лучат $350 млрд налогов от про-
дажи бензина и дизеля, это 5% 
всех налоговых поступлений ев-
ропейских государств. У США при 
этом будут минимальные потери: 
меньше 2% налоговых поступле-
ний в бюджет государства.

Россия электрокаров 
не боится

Но все три сценария имеют 
оговорки и риски неисполне-
ния, пишут аналитики Goldman 
Sachs. Во-первых, полный переход 
на электрокары потребует огром-
ных вложений в инфраструктуру в 
$6 трлн, и неясно, кто возьмет на 
себя эти инвестиции. Во-вторых, 
остается непонятным, упадет ли 
цена на батареи. Наконец, гос-
политика в отношении развития 
рынка электрокаров может из-
мениться. Пока большинство го-
сударств поддерживает этот сег-
мент, но не стоит забывать об 
угрозе потери нефтяных налогов, 
заключают аналитики.

Российские политики и нефтя-
ники пока не считают электромо-
били серьезной угрозой. В начале 
октября на Российской энергети-
ческой неделе президент Влади-
мир Путин заявил, что газомотор-
ное топливо гораздо более эко-
логично, нежели электромобили, 
и в будущем на мировом рынке 

в  основном будет сохраняться 
текущий энергобаланс. «Сегод-
ня в мире первичным источни-
ком номер один является даже 
не нефть, а уголь. Конечно, надо 
двигаться к тому, чтобы возоб-
новляемые источники энергии 
выходили на первое место в си-
стеме генерации, но это будет 
не раньше, чем на рубеже после 
30 лет, и пока мы не знаем, как 
это будет», — заявил президент.

В июне главный исполнитель-
ный директор «Роснефти» Игорь 
Сечин уделил большое внимание 
электромобилям в своем докла-
де на международном экономи-
ческом форуме в Санкт-Петер-
бурге. Доля продаж электромо-
билей в разных странах мира не-

значительная; например, в США, 
Европе и КНР — не больше 2%, 
рассказывал Сечин, напомнив, 
что только в Норвегии продажи 
составили 24%, но тут  «дело в зна-
чительных субсидиях со стороны 
государства». Есть и другие важ-
ные «детали»: заряжать электро-
кары долго и неудобно, произво-
дители альтернативной энергии 
в основном получают дотации, 
в то время как нефтяники пла-
тят акцизы и налоги, а в суровом 
климате электрокары сложно ис-
пользовать: аккумуляторы бы-
стро разряжаются, объяснил глава 
«Роснефти». В заключение Сечин 
выразил сомнение и в эффектив-
ности бизнес-модели компании 
Tesla, указав, что, по мнению ряда 
инвестбанков, текущая капитали-
зация компании почти в два раза 
превышает ее фундаментальные 
показатели.

Развитие электромобилей за-
тронет и Россию, так как для на-
шей нефтегазовой отрасли вну-
тренний рынок не является ос-
новным: мы экспортируем при-
мерно половину добываемой 
нефти и производимых нефте-
продуктов, говорит старший 
консультант Vygon Consulting 
Александр Былкин. Сейчас доля 
электрокаров в мировом парке 
не превышает 1%, и их влияние 
на нефтяную отрасль минималь-
но, напоминает он. Пока неиз-
вестно, смогут ли производители 
удешевить стоимость электро-
каров настолько, чтобы они ста-
ли конкурентоспособны по цене 
с традиционными автомобилями, 
заключает эксперт. 

Развитие электрокаров ударит по бюджетам 
государств: к 2030 году они могут не досчитаться 
$850 млрд налогов, которые платятся с доходов 
от продажи топлива (например, акцизные сборы 
в России), в бюджетах некоторых стран могут 
образоваться дыры

Электрокары в цифрах 

Источники: Goldman Sachs, РБК

В $6 трлн 
оцениваются затраты 
на инфраструктуру 
для полного перехода мира 
на электрокары

От 6 до 15% 
составит доля электрокаров 
в мировом автопарке к 2030 году

Около 2% 
составляет доля продаж электро
мобилей в США, Европе и КНР

На 2–4 
 
млн барр. в сутки 
снизится спрос на нефть 
к 2030 году в результате 
развития производства 
электрокаров

$1,89 
трлн 
 
могут составить потенциальные ежегодные потери 
нефтяной индустрии к 2030 году от снижения спроса 
на нефть изза увеличения числа электрокаров, из них 
$896 млрд придется на бизнес по добыче
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Иностранные авиакомпании 
доставляют в Россию больше 
пассажиров

Перевозки идут 
на взлет
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Иностранные авиакомпании 
впервые с 2013 года увели-
чили перевозки пассажиров 
в Россию, следует из данных 
Транспортной клиринговой 
палаты. Наибольший прирост 
показывают турецкие авиа-
компании.

По итогам 2017 года иностранные 
авиакомпании перевезут в Россию 
и из страны 18 млн пассажиров, 
по сравнению с 14,2 млн в 2016 году 
(+27%), следует из презентации аэ-
ропорта Домодедово, которая есть 
в распоряжении РБК. Домодедово 
ссылается на данные Транспорт-
ной клиринговой палаты, которая 
занимается взаиморасчетами меж-
ду агентами и авиакомпаниями.

За последние десять лет пик пе-
ревозок иностранных компаний 
в Россию пришелся на 2013 год, тог-
да они перевезли 19,1 млн человек. 
А с 2014 года начался спад, говорит-
ся в презентации.

В топ-10 авиакомпаний с самым 
большим приростом по объему пе-
ревозок в 2017 году вошли четыре 
турецкие авиакомпании, включая 
крупнейшего национального пере-
возчика Turkish Airlines (+73%), а так-
же казахстанская Air Astana (+27%), 
белорусская «Белавиа» (+25%), ев-
ропейская группа KLM (+27%) и 
молдавская Fly One (пятикратный 
рост). Представитель Fly One сказал 
РБК, что такой существенный рост 
в первую очередь связан с тем, что 
компания начала регулярные рейсы 
из Кишинева в Москву только летом 
2016 года. В компании заявляют, что 
росту пассажиропотока способству-
ют низкие тарифы и удобные сты-
ковки до стран ЕС. «Есть еще и по-
литический момент. У молдавских 
компаний есть ряд преимуществ 
в сравнении с российскими, кото-
рые не могут летать по воздушно-
му пространству Украины. Поэтому 
время перелета у российских авиа-
компаний больше», — говорит пред-
ставитель компании.

В целом рынок пассажир-
ских перевозок в России с уче-
том российских авиакомпаний 
по итогам полугодия растет мед-
леннее. По данным Росавиации, 
в  январе—июне 2017 года рос-
сийские аэропорты обслужили 
82 млн человек, что на 19% боль-
ше, чем годом ранее.

Иностранные авиакомпании ра-
стут чуть быстрее, чем рынок в це-
лом, из-за более низкой базы, гово-
рит аналитик «ВТБ Капитала» Ольга 
Болтрукевич. В кризис они очень ак-
тивно уходили с российского рынка, 
полностью прекращая полеты или 
сокращая их количество, отмечает 
эксперт. А турецкие компании на-
ращивают присутствие после почти 
годового перерыва из-за диплома-
тического скандала между Россией 
и Турцией. После того  как турецкие 
истребители сбили российский са-
молет на территории Сирии в ноя-
бре 2015 года, Россия ввела ряд эко-
номических санкций в отношении 
Турции, в том числе и ограничение 
чартерных полетов в эту страну. 
Однако в конце лета 2016 года эти 
ограничения были сняты.

Руководитель портала Avia.ru Ро-
ман Гусаров добавляет, что пере-
возки иностранных авиакомпаний 
растут в том числе и за счет тран-
зитных пассажиров: например, ки-
тайцы активно используют марш-
рут через Москву. Рост показателей 
«Белавиа» он связывает с тем, что 
через Белоруссию идет большой 
трафик пассажиров с Украины, пря-
мое сообщение с которой было пре-
кращено в октябре 2015 года.

Дальнейший рост перевозок 
иностранных авиакомпаний будет 
зависеть от курсов валют, считает 
Гусаров из Avia.ru. «Мы помним, 
что из-за роста курса иностранных 
валют цены на билеты иностран-
ных авиакомпаний значительно 
выросли, преимущество получили 
российские авиакомпании. Теперь 
эта разница будет постепенно ни-
велироваться», — говорит он.

Представители турецких Turkish 
Airlines и Onur Air пока не ответили 
на запросы РБК. 
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Почему крупнейшие инвестфонды вкладываются в биохакинг

Допинг для мозга
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Кремниевая долина увлеклась 
биохакингом: люди пыта-
ются «взломать» себя, чтобы 
превратиться в суперменов, 
а венчурные фонды уже вкла-
дывают миллионы в растущий 
рынок препаратов для улуч-
шения работы мозга.

Осенью 2017 года автор бестселле-
ров Дэн Браун поделился с The New 
York Times одним из секретов своей 
работоспособности. Перед тем как 
сесть за писательский стол в четы-
ре часа ночи, романист заваривает 
так называемый пуленепробивае-
мый кофе, богатый особыми жира-
ми — среднецепочечными тригли-
церидами. По словам Брауна, это 
усиливает работу мозга.

«Пуленепробиваемый» кофе 
выпускает стартап Bulletproof, 
торгующий несколькими десят-
ками препаратов и пищевых про-
дуктов. Компания утверждает, что 
их продукция помогает думать бы-
стрее и добиваться лучших резуль-
татов. Весной 2017 года Bulletproof 
получил $9 млн от венчурного фон-
да Trinity, и это доказательство ин-
тереса, который американские ин-
весторы проявляют к растущему 
рынку биохакинга.

В 2015-м, венчурный фонд 
Andreessen Horowitz инвестировал 
$2 млн в стартап Hvmn, разрабаты-
вающий ноотропы — «умные» ле-
карства. Сумма для Кремниевой до-
лины небольшая, но известие стало 
сигналом для других инвестфондов. 
Andreessen Horowitz известен спо-
собностью открывать стартапы с 
огромным коммерческим потенци-
алом — фонд инвестировал в Skype, 
Facebook и Twitter, когда другие еще 
и не слышали об этих проектах. За 
два следующих года 17 стартапов — 
производителей «умных» лекарств 
получили от венчурных капитали-
стов в сумме $460 млн инвестиций. 
Охватит ли теперь эпидемия биоха-
кинга весь мир?

Хочешь поумнеть?

Продукция Hvmn выглядит как 
привычные наборы пищевых до-
бавок — пластмассовые банки с 
пилюлями нескольких видов. Ка-
ждая пилюля под коммерческой 
маркой Nootrobox, по уверениям 
основателей стартапа Майкла 
Брандта и Джеффри Ву, помогает 
улучшить сразу от двух до четы-
рех интеллектуальных, психиче-
ских и физических показателей. 
Всего химики Hvmn работают над 
шестью показателями: концентра-
ция внимания, память, настрое-
ние, стрессоустойчивость, общее 
здоровье, сон. Брандт объясняет 
свою цель так: «Мы хотим сделать 
более совершенных людей. Мы бе-
рем технологию и применяем ее к 
человеку как к системе, у которой 
есть каналы ввода и вывода — про-
дуктивность, время реакции, ощу-
щение счастья от жизни».

То, что Брандт рассуждает о че-
ловеке в категориях кибернети-

ки, не случайно: он — выпускник 
Стэнфорда, бывший сотрудник 
Google. Многие из основателей са-
мых известных стартапов, работа-
ющих в нише биохакинга, не био-
логи, а инженеры и специалисты 
по ИT. Да и самые приверженные 
потребители ноотропов — техни-
ческие предприниматели, инже-
неры и разработчики, которые 
надеются «взломать» собствен-
ные мозги, чтобы стать гения-

ми и обогнать конкурентов. Сре-
ди них — инвестор и консультант 
Тим Фэррис, работавший с Uber и 
Evernote,  серийный предпринима-
тель, основатель Bulletproof и ряда 
других проектов Дейв Эспрей, со-
основатель поисковика отелей 
«Островок» Сергей Фаге (перевод 
его статьи «Мне 32 года, и я по-
тратил $200 тыс. на биохакинг» на 
портале Vc.ru собрал около 300 тыс. 
просмотров) и многие другие. Че-
ловеческий организм биохакеры 
называют wetware («мокрое обору-
дование») по аналогии с hardware 
и software: он для них не храм, а 
мастерская.

В 2014 году, когда компания 
только появилась, Джеффри Ву 
экспериментировал с составом 
ноотропных препаратов, заказы-
вая компоненты через Alibaba.com 
и в даркнете. Сейчас он вполне ле-
гально производит их на заводе 
под Лос-Анджелесом. Создателям 
Hvmn удалось подобрать ингреди-
енты, которые разрешены в США к 
использованию в качестве пище-
вых добавок. Благодаря этому для 
торговли «умными» лекарствами 
не потребовалось получать разре-
шение Управления по санитарно-
му надзору за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов США.

Заинтересовать Кремниевую 
долину своими пилюлями партне-
рам удалось благодаря личным свя-
зям и маркетингу в духе Herbalife: 
они предлагали попробовать свои 
таблетки друзьям, бывшим колле-
гам, собственным сотрудникам. 
Пилюли Hvmn стали обсуждать по-
пулярные среди технопредприни-
мателей сетевые журналы. Колум-
нист The Hustle, например, прини-
мал «умные» таблетки в течение 

месяца, после чего сделал вывод: 
лучше эти $50 в месяц тратить на 
что-нибудь другое. Но дело было 
сделано: одержимая проблемой 
персональной эффективности До-
лина узнала о новом модном увле-
чении. Помимо денег Andreessen 
Horowitz компании удалось при-
влечь еще $500 тыс. от бизнес-ан-
гелов и управленцев крупных ком-
паний, среди которых, например, 
была Марисса Майер, на тот мо-
мент гендиректор Yahoo!.

Вере инвесторов в то, что чудо-
пилюлям удастся завоевать не 
только Кремниевую долину, но 
и, возможно, всю Америку, силь-
но поспособствовал интерес к но-
винке со стороны розничных се-
тей. С лета нынешнего года пи-
люли Nootrobox можно купить во 
всех магазинах 7-Eleven, работаю-
щих в Сан-Франциско. Месячный 
курс «умных» таблеток обходится 
всего в $135. По словам Ву, выручка 
его компании за 2016 год возросла 
на 300%, а число покупателей про-
дукции измеряется десятками ты-
сяч. Даже если Ву и преувеличива-
ет свои успехи, оценка аудитории, 
проявляющей интерес к ноотро-
пам, вероятно, близка к реально-
сти: например, у страницы соци-
ального новостного сайта Reddit, 
посвященной «умным» таблеткам, 
более 75 тыс. подписчиков.

Гаражная биология

Hvmn не единственная компания 
Кремниевой долины, занимающа-
яся апгрейдом мозга и организма. 
Еще в 2005 году ученый и пред-
приниматель, основатель фонда 
Bioeconomy Capital Роб Карлсон 
написал в журнале Wired: «Эра га-

ражной биологии открыта. Хотите 
участвовать? Купите лабораторию 
на eBay». Удешевление методов 
прикладной химии, увеличение 
объема научных знаний об ор-
ганизме вкупе с возможностью 
заказывать практически любые 
ингредиенты из Китая позволяют 
компаниям, потратив на экспери-
менты несколько месяцев, создать 
собственный чудо-препарат.

Стартап Modern AlkaMe три года 
назад создал на только что воз-
никшем рынке биохакинга новую 
нишу персонализированного при-
ема ноотропных препаратов: поль-
зователь заполняет электронную 
анкету, после чего получает реко-
мендации, что именно и по какой 
схеме ему нужно принимать.

Более масштабные задачи ста-
вит перед собой компания Rosa 
Food, воплотившая давнюю мечту 
фантастов: она создала раствори-
мый в воде порошок Soylent, ко-
торый, как утверждают разработ-
чики, содержит все необходимые 
для полноценного питания веще-
ства. В 2014 году краудфандинго-
вая компания Soylent собрала око-
ло $1,5  млн благодаря предзака-
зам своего порошка. В 2015 году 
она привлекла $20 млн от того же 
Andreessen Horowitz, а в мае ны-
нешнего года провела новый ра-
унд инвестиций, получив $50 млн 
(в основном от Google Ventures). 
Как утверждают разработчики, пе-
реход к питанию их продукцией не 
только позволит людям выжимать 
максимум из своих физических и 
умственных способностей, но и со-
кратит количество выбрасываемой 
еды (поскольку Soylent якобы по-
зволяет точно рассчитать дозу, не-
обходимую для насыщения) и, та-

Потребители ноотропов надеются заставить свой мозг лучше работать. Однако врачи неоднократно обращали внимание 
на побочные эффекты от приема таких препаратов

Рынок ноотропов 
в цифрах

$460 

млн венчурных инвестиций 
привлекли 17 стартапов 
по производству «умных» 
лекарств за два года

$135 

стоит месячный курс пилюль 
Nootrobox в США

На 300% 
выросла выручка разработчика 
ноотропов компании Hvmn 
в 2016 году
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ким образом, внесет вклад в борь-
бу с голодом.

Такое позиционирование вы-
водит биохакинговые продук-
ты на новый уровень. По данным 
Управления по санитарному надзо-
ру за качеством пищевых продук-
тов США, рынок пищевых доба-
вок оценивается в $40 млрд в год 
и доля продуктов для биохакинга 
составляет десятые доли процента, 
но в ближайшем будущем все мо-
жет измениться. Мода на ноотро-
пы понемногу выходит за пределы 
Кремниевой долины, «умные» та-
блетки начинают заказывать жите-
ли крупных городов США.

Особняком держатся более тех-
нологичные направления вроде 
«генной терапии в гараже», пропо-
ведуемой биофизиком Иосией Зай-
нером. На конференции SynBioBeta  
в начале октября 2017 года он ввел 
себе в кровь раствор энзима, бло-
кирующего определенный ген, по-
давляющий рост мышечной тка-
ни. Как рассказал Зайнер, иссле-
дования, ранее проведенные ки-
тайскими учеными, показали, что 
собаки, к которым применяли этот 
метод, в течение короткого време-
ни удваивали свою мышечную мас-
су. Ученый уверен, что готовящий-
ся им за пять минут раствор пре-
вратит его в супермена. Впрочем, 
на столь отважные эксперименты 
над собой решаются лишь немно-
гие биохакеры, а о том, чтобы пре-
вратить это в коммерческую услугу, 
пока не может быть и речи.

Будущее, 
которое не наступило

Несмотря на то что компаниям 
вроде Hvmn и Bulletproof удалось 
достичь многого за считаные годы, 
у концепции, которую они популя-
ризируют, немало критиков. Одно 
из уязвимых мест — в биохакинге 
нет почти ничего нового. Самые 
популярные компоненты «умных» 
таблеток, которыми торгуют био-
хакеры, известны уже несколько 
десятилетий. Пирацетам, помога-
ющий мозгу образовывать новые 
нейронные связи, был синтезиро-
ван бельгийскими фармацевтами 
еще в 1960-х годах в качестве пре-
парата для восстановления после 
инсульта. Психостимуляторами ад-
дералом и риталином, входящими 
в состав многих пилюль для «взло-
ма мозга», американские врачи еще 
с 1990-х лечат детей, страдающих 
синдромом дефицита внимания.

То, что индустрия ноотропов — 
это преимущественно маркетинг, а 

не наука подтверждает дальнейшее 
знакомство с составом ее продук-
тов. Главное активное вещество од-
ного из самых популярных товаров 
Hvmn — жевательных кубиков Go 
Cubes — обычный кофеин. То, что 
этот алкалоид тонизирует и на ка-
кое-то время улучшает работоспо-
собность, не открытие. Большин-
ство продуктов Bulletproof в своем 
составе не содержат никаких дру-
гих компонентов, кроме давно ис-
пользуемых в кулинарии и спор-
тивном питании, таких как кокосо-
вое масло, какао-бобы, ваниль и т.п.

Многие другие модные в Крем-
ниевой долине методы биохакинга 
были изобретены и вовсе тысяче-
летия назад. В 2015 году Брандт и 
Ву основали движение WeFast («Мы 
постимся»). Основатели Hvmn и 
десятки их приверженцев (среди 
них, например, бывший генди-
ректор Evernote Фил Либин и пар-
тнер Y Combinator Дэниэл Гросс) 
занимаются лечебным голодани-
ем — периодически отказывают-
ся от пищи на срок от нескольких 

дней до двух недель. Когда орга-
низм не получает пищи, он сводит 
к минимуму производство особых 
гормонов и протеинов, которые, 
с одной стороны, помогают расти 
тканям, с другой — способствуют 
развитию рака и диабета. Лишен-
ное пищи тело начинает занимать-
ся активной «починкой» клеток и 
обновлением иммунной системы, 
считают сторонники голодания. 
Этот процесс замедляет старение 
организма и продлевает жизнь. Все 
бы хорошо, но речь идет о практи-
ках, применявшихся индуистами 
и буддистами еще до нашей эры.

Есть и более серьезные вопросы: 
врачи неоднократно уличали про-
изводителей ноотропов в том, что 
они не обращают внимания на по-
бочные эффекты для здоровья по-
требителей. Кстати, в России сво-
бодная продажа аддерала, ритали-
на и ряда других компонентов но-
отропных препаратов запрещена, 
поскольку они вызывают у пациен-
тов сильное привыкание. Rosa Food 
неоднократно обвиняли в том, что 

ее порошок вызывает головокруже-
ние, тошноту и расстройство желуд-
ка, а некоммерческая организация 
As You Sow утверждала, что компа-
ния публикует неточную инфор-
мацию о содержании в ее напит-
ках свинца и кадмия.

Основатель фонда David Shen 
Ventures Дэвид Шен, ранее зани-
мавший топ-менеджерские долж-
ности в Apple и Yahoo!, считает, 
что взламывать свои гены в гара-
же просто невозможно. Техноло-
гии по-прежнему слишком слож-
ны и требуют длительных иссле-
дований со стороны разработчи-
ков. Более того, сам потребитель не 
может ограничиться приемом чу-
до-таблеток: он должен постоянно 
отслеживать свое состояние, а зна-
чит, тоже обладать медицинскими 
знаниями. «Простой продукт мо-
жет привлечь потребителей на ко-
роткий срок. Но одна из проблем 
компаний, которым это удалось, в 
том, что у них нет ни компетенций, 
ни знаний, чтобы развивать про-
дукт дальше», — пишет Шен.

Он прогнозирует, что большин-
ство компаний, где разработкой 
биоактивных продуктов занимают-
ся ИT-специалисты, повторят судь-
бу близкого к банкротству биотех-
нологического стартапа Theranos: 
не подкрепленные исследовани-
ями технологии обречены на не-
удачу. Показательно, что в декабре 
2016 года основатели Hvmn в эфи-
ре телешоу Shark Tank (популярная 
американская телепередача, в ходе 
которой стартаперы пытаются за-
интересовать своими идеями ин-
весторов) не только не сумели при-
влечь заявленные $40 млн инве-
стиций, но и подверглись жесткой 
критике ведущего: «Вы приходите 
и приносите нам сахарные кубики».

Судя по всему, эпоха настоящего 
биохакинга наступит еще не ско-
ро. Здесь уместна аналогия с техно-
логиями виртуальной реальности: 
их повсеместного распростране-
ния эксперты ждали еще в ранние 
1990-е, в то время как массово при-
меняться они стали лишь четверть 
века спустя, в наши дни. 

За и против

«Отдаленные  
последствия для  
поклонников табле-
ток для мозга будут 
неутешительными»
Александр Халявкин, 
ученый секретарь Московско-
го отделения Геронтологиче-
ского общества РАН

«Некоторые таблетки для 
мозга действительно могут 
ускорить темп нервных 
процессов, улучшить 
память, внимание, сооб-
разительность, работоспо-
собность и т.п. Они несанк-
ционированно подключают 
имеющиеся резервы 
человеческой психики, ко-
торые организм использует 
в случае крайней нужды. 
Вспомним, например, отче-
ты летчиков-испытателей, 
которые за доли секунды 
находили выход из аварий-
ной ситуации. В тот момент 
им казалось, что сознание 
расширялось, а ход време-
ни резко замедлялся, и по-
этому они успевали найти 
верное решение.
Однако всегда надо 
помнить, что чрезмер-

ные стрессы истощают 
нервную систему и уско-
ряют старение. Поэтому 
искусственная стимуляция 
мозговой активности уве-
личивает темп возрастного 
снижения этой активно-
сти. Довольно длительное 
время стимулированный 
мозг может работать про-
дуктивнее, чем обычно, 
но в пожилом возрастет 
все станет наоборот. И эта 
разница будет с возрастом 
только увеличиваться».

«Грамотный 
биохакер даст 
фору простому 
индивиду»
Евгений Кузнецов, 
директор дочерних 
фондов РВК

«Я занялся биохакингом 
пять лет назад. Причина 
моего интереса в необхо-
димости постоянно быть 
в форме на фоне высоких 
стрессов и ситуации не-
определенности. В ходе 
консультаций с врачами 
стало понятно, что в орга-
низме накопилось много 

системных перекосов: тут 
не хватает микроэлемен-
та, там — витамина, здесь 
пищевые привычки вредят 
микрофлоре. Стало понят-
но, что организмом надо 
заниматься всерьез. Начал 
с диет, спорта и некоторых 
лекарств по показаниям. 
В итоге стал замечать 
существенное улучшение 
работоспособности. Ну а 
теперь это уже стало при-
вычкой и потребностью.
Так же как спортсмен 
бегает быстрее обычно-
го человека, так и гра-
мотный биохакер даст 
простому индивиду фору 
по работоспособности, 
стрессоустойчивости, кон-
центрации, стабильности 
настроения и множеству 
других важных социальных 
и когнитивных функций. 
Что конкретно принимать, 
должен сказать врач. 
У каждого человека свой 
метаболизм. Неприцель-
ный биохакинг так же 
опасен, как применение 
стимуляторов перед спор-
тивным забегом вместо ре-
гулярных тренировок».

«Часть из нас станут 
бессмертными»
Сергей Фаге, 
гендиректор Stealth AI 
Сompany, основатель серви-
са по бронированию отелей 
«Островок.ру»

«40 лет назад в Крем-
ниевой долине некие 
эксцентричные чудаки — 
хакеры — собирались на 
закрытые встречи, паяли 
компьютерные платы. Се-
годня Apple, родившаяся 
на этих встречах, — самая 
дорогая компания в мире, 
а восемь других из топ-10 
дорогих компаний мира 
работают в сфере ИT.
Биохакинг со стороны 
выглядит как сборище 
сумасшедших людей, зани-
мающихся глупостями. Но 
через 50–100 лет он приве-
дет к тому, что часть из нас 
станут бессмертными, это 
следующая ступень эво-
люции. Моя цель именно в 
получении конкурентного 
преимущества над другими 
людьми. За последние пять 
лет я оптимизировал свой 
сон, еду, спорт и психиче-

ское состояние так, чтобы 
максимально поддерживать 
свое здоровье.
Помимо этого под наблю-
дением опытных врачей 
из Стэнфорда и Гарварда 
я делаю тысячи тестов 
и принимаю множество 
БАДов и медикаментов. Это 
позволило снизить массу 
жировой ткани на 16%, 
снизить риск инсультов и 
инфарктов в ближайшие 
50 лет практически до нуля 
(это видно по биомарке-
рам) и просто быть очень 
продуктивным, довольным 
жизнью и счастливым.
Биохакинг и оптимизация 
человеческих способно-
стей сейчас становятся 
мейнстримом. В 2016 году 
Управление по санитарно-
му надзору за качеством 
пищевых продуктов США 
признало, что старение не 
натуральный процесс, а 
болезнь, и начало испыта-
ние метформина (средство 
от диабета) как первого ле-
карства от старости. И это 
только начало».



В этом году на нашей Второй между-
народной конференции «Больше чем 
обучение» в центре дискуссии будут 
вопросы непрерывного обучения в меня-
ющемся мире работы в цифровую эпоху. 
Для их обсуждения соберутся более 400 
руководителей крупнейших россий-
ских и международных компаний и их 
корпоративных университетов, ректоры 
ведущих университетов и бизнес–школ, 
а также мировые эксперты в сфере обра-
зования.
Сегодня мы видим переход компаний 
в новый мир организации работы, к ее 
более гибкой модели, развитие которой 
обусловлено взрывным ростом значения 
цифровых технологий. Отношения между 
компаниями и сотрудниками становятся 
менее формализованными и более уда-
ленными. Такую модель реализовал Uber* 
в рамках своего сервиса услуг такси, 
когда для компании основным активом 
является технологическая платформа, ав-
томобили ей не принадлежат, а водители 
не связаны с компанией традиционными 
отношениями найма.
Сохранить свою адекватность работни-
кам и образовательным организациям 
в этом новом мире может помочь 
переход к философии непрерывного 
обучения. Она означает необходимость 
и инструментарий постоянного обновле-
ния и совершенствования знаний 
и навыков. Хотя сам термин «Непрерыв-
ное обучение» появился ещё в 1990–е 
годы, сегодня мы наблюдаем принци-
пиально новое качество его востребо-
ванности – благодаря как новому миру 
работы, так и новы технологиям обуче-
ния и самообразования.
Новый мир работы означает работу 
в условиях динамичной, непредсказуе-
мой, неопределенной и быстро меня-
ющейся внешней и внутренней среды 
организаций. В связи с интенсивностью 
развития технологий, в компаниях, склон-
ных к инновациям, есть высокая потреб-

Детально предсказать развитие нового 
мира работы довольно сложно, мы знаем 
лишь о малой части движущих сил этих 
изменений  – постоянно растущая про-
должительность жизни, автоматизация 
и искусственный интеллект, диджитали-
зация и потребность в коммуникациях, 
экспоненциальный рост объемов инфор-
мации и уменьшение срока актуальности 
знаний.
Эти факторы требуют и от компаний 
и людей большей адаптивности к измене-
ниям. Традиционный подход к карьере и 
обучению, который начинается 
с получения среднего, а затем высшего 
образования, продолжается как развитие 
профессиональной карьеры и заканчи-
вается уходом в отставку, должен быть 
полностью пересмотрен. 
Мы говорим о непрерывном обучении 
уже на протяжении долгого времени, 
но в большинстве случаев имеем в виду 
лишь необходимость обучения в течение 
профессиональной карьеры. При этом 
мы фокусируемся на отдельном человеке 
как обладателе своих собственных навы-
ков и на вопросах его карьеры.  Однако 
необходимо думать более масштабно, 
и включать в экосистему обучения все 
заинтересованные стороны:
• Правительству нужно подумать над 

законодательством по вопросам твор-
ческих отпусков, ваучеров на обучение, 
пенсионного возраста, гибких возмож-
ностей выхода на пенсию и т.д. 

• Образовательным учреждениям стоит 
задуматься над своим наследием и сфо-
кусироваться на молодом поколении и 
образовательном контенте: необходи-
мо уделить особое внимание развитию 
цифровых навыков, самообучению, 
креативному мышлению и личностно-
му росту на протяжении всего цикла 
профессиональной карьеры.

• Компаниям необходима большая 
внутренняя мобильность. Крайне важно 
задуматься над карьерными трендами – 

ность постоянно обучаться и «изобре-
тать себя заново». Это уже стало нормой 
для людей и компаний, претендующих 
на позиции лидеров, ведь новой ценно-
стью стала готовность сегодня отказать-
ся от того, что еще вчера было вашим 
преимуществом, но уже перестало быть 
актуальным.
Непрерывное обучение с точки зрения 
используемых технологий означает, что 
это обучение, которое может происхо-
дить в режиме 24/7, оно может быть асин-
хронным. Человек может обучаться без 
необходимости собирать группу людей, 
которые начинают обучение в опреде-
лённое время и в определённый же пе-
риод заканчивают. Для образовательных 
организаций крайне важно осознать и то, 
что они должны быстро перейти от фоку-
са на управление портфелем программ 
к приоритету управления образователь-
ным опытом (формирования знаний 
и навыков) студентом и слушателей одно-
временно как минимум в трёх каналах – 
образования в учебном заведении, 
в интернете и в социальных сетях.
При этом особую роль приобретает 
баланс цифровых, поведенческих и про-
фессиональных навыков, хотя наши шко-
лы и вузы по–прежнему делают акцент 
в основном на развитие последних.
Поэтому на конференции мы будем ис-
кать ответы на следующие вопросы:
• Как использовать непрерывное обуче-

ние при развитии талантов в цифровой 
экономике?

• Как более эффективно использовать 
адаптивное обучение, виртуальную  
и дополненную реальность, геймифи-
кацию и другие передовые технологии 
в традиционных и корпоративных 
университетах?

• Как университеты поддерживают не-
прерывное обучение талантов?

• Каков новый баланс формальных  
и неформальных методов обучения?

нужно персонализировать планы  
и предложения по обучению и дальше 
развивать культуру обучения. 

На второй международной конференции 
«Больше чем обучение: непрерывное 
обучение для нового мира работы», про-
водимой Корпоративным Университетом 
Сбербанка совместно с EFMD 
и при участии Благотворительного фонда 
«Вклад в будущее», будет представлен 
комплексный подход к роли непрерыв-
ного обучения в современном мире 
работы. EFMD имеет честь участвовать 
в этом значимом мероприятии, которое 
позволит нам увидеть будущее системы 
обучения.
Европейский фонд развития менед-
жмента (EFMD) – глобальная ассоциация 
школ бизнеса и крупнейших компаний, 
задачей которой является помощь в раз-
витии бизнес–образования и поддержка 
ведущих бизнес-школ. Фонд является 
ведущим глобальным органом аккреди-
тации школ бизнеса. Тремя ключевыми 
аккредитациями являются: аккредитация 
отдельных программ в бизнес-школах 
и университетах (EPAS*); институцио-
нальная аккредитация для бизнес–школ, 
наиболее престижная аккредитация в 
мире (EQUIS*); аккредитация для корпо-
ративных университетов (CLIP*). 
Корпоративный университет Сбербанка, 
единственный среди корпоративных 
университетов России, получил аккреди-
тацию CLIP на пять лет. Мы рады принять 
участие в международной конференции, 
организуемой совместно с Корпоратив-
ным университетом Сбербанка. Такого 
рода мероприятие охватывает самый 
широкий круг профессиональной аудито-
рии, занятой в области обучения 
и развития персонала, содействуя выпол-
нению нашей основной миссии – поиску 
и распространению лучших практик 
управленческого образования и профес-
сионального развития.

Вторая международная конференция
Больше чем обучение: 
Непрерывное обучение  
для нового мира работы
Мнения экспертов

Валерий Катькало 
Ректор Корпоративного 
университета Сбербанка

Мартин Мёрле 
Заместитель директора 
Европейского фонда 
развития менеджмента 
(EFMD*)

*ЕФМД, ЕФМД Глобал Нетворк, ЕПАС, ЕКУИС, КЛИП, ПАО «Сбербанк», Убер (18+)    2017    Реклама    18+
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